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ПЕТР НЕТРЕБА

Цена на нефть марки Urals 
$40 за баррель и курс 65,75 руб. 
за доллар в 2016 году угро-
жают ростом бюджетного 
дефицита до 5,2% ВВП (более 
4 трлн руб.).

НЕ ХВАТАЕТ 4 ТРЛН

Самый негативный сценарий Мин-
фина предполагает выход за пре-
делы 3-процентного лимита бюд-
жетного дефицита на 2,2 п.п. (до 
5,2% ВВП). В таком случае, чтобы 
выполнить поручение президента 
Владимира Путина и уложиться в 
3-процентный дефицит, пона-
добится сокращать бюджетные 
расходы на 1 трлн 173 млрд руб. 
Эти расчеты содержатся в докла-

де Минфина «о  сбалансирован-
ности федерального бюджета на 
2016 год», с которым удалось оз-
накомиться РБК.

Доклад уже обсуждался 4 де-
кабря на совещании у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова. 
А  9  декабря на совещании пре-
зидента с членами правитель-
ства Шувалов сообщил, что «сей-
час Минфин предоставил доклад 
в правительство о том, что при 
неблагоприятной внешнеэконо-
мической конъюнктуре нам при-
дется серьезно отнестись и к тем 
расходам, которые предусмотрены 
в законе о бюджете».

Минфин, как следует из доку-
мента, рассчитал две группы ри-
сков, при которых бюджет сле-
дующего года не справляется с 
поставленной президентом за-

дачей во что бы то ни стало уло-
житься в дефицит не более 3% 
ВВП. Одобренный на этой неделе 
уже обеими палатами парламен-
та бюджет рассчитан исходя имен-
но из дефицита в 3%. Риски, про-
анализированные Минфином, в 
основном связаны с возможным 
неисполнением макроэкономи-
ческого прогноза, заложенного в 
бюджет.

К первой группе (вариант I) 
Минфин относит неисполнение 
прогноза по объемам добычи и 
экспорта углеводородов (осенью 
Минэкономразвития увеличи-
ло прогноз по экспорту нефти 
на 4 млн т). Более низкой может 
оказаться и прибыль ЦБ, пере-
числяемая в бюджет. В 2016 году 
правительство решило напра-
вить 90% прибыли ЦБ за 2015 год 

(56 млрд руб.) на бюджетные рас-
ходы. Теперь Минфин допускает, 
что прибыль Банка России может 
оказаться на 34 млрд руб. мень-
ше ожидаемой. Кроме того, ука-
заны риски недопоступления со-
цвзносов и курсовая переоценка 
расходов.

Если материализуется вариант 
I, то бюджетный дефицит возрас-
тает до 3,6% ВВП (2,8 трлн руб.). 
В этом случае его все еще можно 
будет покрыть средствами Резерв-
ного фонда. Но вместо ожидаемых 
остатков на конец 2016 года на 
уровне 1 трлн руб. в нем останет-
ся вдвое меньше — 623 млрд руб.

Более серьезная проблема опи-
сана во второй группе рисков (ва-
риант II). 
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Лоренсо Мендоса

Как заработать 
$2,7 млрд на пиве

МИЛЛИАРД В КАРМАНЕ, C. 18

КРИЗИС Правительство увидело риск бюджетного дефицита в 5,2% ВВП

Два варианта катастрофы
ВЛАДИСЛАВ СЕРЕГИН

Государство пошло навстре-
чу малому бизнесу. Он может 
больше не бояться доначисле-
ния налогов и уменьшать их 
на сумму страховых взносов. 
Письмо Минфина, которое 
создавало угрозу, отозвано.

НОВОЕ ПИСЬМО

 Минфин изменил свою позицию 
по налоговому вычету для инди-
видуальных предпринимателей, 
которые платят налог по упро-
щенной системе (с дохода). В опу-
бликованном 9 декабря письме 
Минфина Федеральной налоговой 
службе (ФНС) ясно сказано, что 
страховые взносы являются фик-
сированными, а значит, их можно 
полностью вычитать из налогов.

Только 6 октября 2015 года Мин-
фин опубликовал свое письмо ФНС, 
из которого следовало, что страхо-
вые взносы из налогов можно вы-
читать лишь частично. Эти взносы 
состоят из двух частей. Одна — 26% 
от МРОТ в месяц в Пенсионный 
фонд России и 5,1% от МРОТ в ме-
сяц — в фонды социального и обяза-
тельного медстрахования, всего — 
максимум 22,3 тыс. руб. в 2015 году 
(МРОТ — 5965 руб.). Другая — 1% в 
Пенсионный фонд с части годово-
го дохода, которая превышает 300 
тыс. руб. (если есть превышение, 
конечно), но не более 26% от восьми 
МРОТ в месяц, то есть всего — мак-
симум 148,9 тыс. руб. в 2015 году. 
Из октябрьского письма следовало, 
что первую часть из налогов вычи-
тать можно, а вторую — нет (пото-
му что Минтруд, который отвечает 
за страховые взносы, не считает ее 
фиксированной).

Получив письмо Минфина, 
налоговые инспекции Москов-
ской области с конца октября ста-
ли рассылать предпринимателям 
уведомления с требованием пояс-
нить правомерность вычета стра-
ховых взносов в 2014 году.

МАЛЫЙ БИЗНЕС

Взносы снова 
считаются

Рекордные $6,4 млрд для FIFA с. 6

Какая часть доходов достанется России с. 6

Сколько стоит бренд чемпионата мира с. 7

ТЕМА ДНЯ | Сколько можно заработать на ЧМ-2018
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Чтобы выполнить поручение Владимира Путина и сохранить бюджетный дефицит ниже 3%, министру финансов Антону Силуанову (справа) придется 
искать новые источники доходов

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
10.12.2015) 792,78 ПУНКТА
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Государство вернуло налоговый вычет

Взносы снова считаются
Многие бизнесмены стали бо-

яться, что новая позиция Минфина 
приведет к доначислению налогов 
за 2014 год и увеличению нагрузки 
в 2015 году. Председатель комитета 
по налогам московского отделения 
«Опоры России» Сергей Зеленов 
рекомендовал предпринимателям 
в  случае доначислений налогов 
защищать свою позицию в  суде. 
«Позиция вычитать все страховые 
взносы более правильная и логич-
ная, — говорил он РБК. — Я думаю, 
что суд встанет на сторону пред-
принимателей». Минфин встал 
на нее до суда, написав новое пись-
мо и отозвав прежнее.

В свежем письме Минфин из-
менил свою позицию: вторая часть 
страховых взносов (1% с превыше-
ния) тоже фиксированная, а зна-
чит, вычитать можно все взносы. 
«Таким образом, в обоих случаях 
установлен фиксированный раз-
мер минимальной и максималь-
ной суммы страхового взноса», — 
сказано в письме.

НУЖНЫ ПОПРАВКИ

На вычете государство много не по-
теряет: за десять месяцев 2015 года 
вышло бы около 9 млрд руб. По дан-
ным Федерального казначейства, 
за январь — октябрь поступления 
в бюджет Пенсионного фонда толь-
ко от  индивидуальных предпри-
нимателей увеличились на 35,7%, 
до 51,7 млрд руб. Отчасти прирост 
был обеспечен увеличением раз-
мера взносов (на 7,4%, так вырос 
МРОТ), а также числа индивидуаль-
ных предпринимателей (на  5,2% 
за десять месяцев 2015 года), но две 
трети прироста, по всей видимости, 
обеспечила вторая часть взносов — 
тот самый 1%, в вычете которого 
чуть не было отказано . Это и есть 
около 9 млрд руб.

«Это, конечно, странно — триж-
ды за  год менять точку зрения: 
в мае говорить, что вычитать взно-
сы можно в полном объеме, в октя-
бре — что нельзя, а в декабре — сно-
ва можно», — прокомментировал 
РБК управляющий партнер ауди-
торско-консалтинговой группы 
«АИП»Сергей Елин. Опрошенные 
РБК предприниматели говорят, 
что не понимают, с чем связано 
изменение решения со  стороны 
Минфина, но рады, что им не при-
дется доплачивать налоги.

Законодательные нормы часто 
меняются не только из-за недо-
вольства бизнеса, но и когда на-
капливается критическая масса 
судебных решений, отмечает На-
талья Горбова, эксперт учебного 
центра компании «СКБ «Контур». 

По ее словам, многие налоговые 
инициативы предприниматели 
готовы оспаривать «до  конца». 
К примеру, раньше в Налоговом 
кодексе существовала норма, ко-
торая позволяла облагать НДС 
не только саму операцию по ре-
ализации товара или  услуги, 
но и страховую выплату продавцу, 
если он страховал свой предпри-
нимательский риск, рассказыва-
ет Горбова. «Эта норма, вопреки 
здравому смыслу, благополучно 
просуществовала почти 15 лет 
и позволяла государству получать 
НДС дважды», — говорит эксперт. 
Только в июле 2015 года решени-
ем Конституционного суда это 
положение было признано недо-
пустимым. Соответствующие из-
менения в Налоговый кодекс пока 

не внесены, зато суды теперь обя-
заны руководствоваться решени-
ем КС.

Чем разрешится спорная ситу-
ация по поводу налогового выче-
та, пока не  ясно. Представитель 
Минтруда заявил РБК, что пози-
ция ведомства осталась неизмен-
ной: вторую часть страховых взно-
сов нельзя считать фиксированной 
и вычитать из налогооблагаемой 
базы. Закрыть вопрос окончатель-
но можно только с помощью по-
правок в законодательство, считает 
Елин: «Давно пора внести ясность 
в  формулировки закона, чтобы 
не  было разночтений». Будет  ли 
Минфин инициировать такие по-
правки — непонятно. Пресс-служба 
Минфина на момент публикации 
не ответила на запрос РБК. 

Бизнесмены раскритиковали власти на форуме в Москве

«Перепиливаете всю экономику»
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК, 
АЛИСА ШТЫКИНА

Бывший менеджер «Пяте-
рочки» предприниматель 
Дмитрий Потапенко в ходе 
заседания Московского эко-
номического форума назвал 
экономическую политику 
властей «перепиливанием», 
а эмбарго — «переделом рынка 
присосавшимися к чиновни-
кам компаниями».

Дискуссия состоялась 8 декабря 
в  рамках работы секции Мо-
сковского экономического фо-
рума. В стенограмме заседания 
указывается, что одним из пер-
вых выступающих был управ-
ляющий партнер Management 
Development Group Дмитрий По-
тапенко, который представился 
предпринимателем, занимаю-
щимся ретейлом.

ЧЕТЫРЕ УДАРА

В  ходе заседания, посвященного 
смене экономического курса в ка-
честве ответа на внешние угрозы, 
Потапенко заявил, что  внешних 
вызовов не видит. По его мнению, 
«четыре нокаутирующих удара» 
нанесены по стране исключитель-
но российскими экономическими 
властями. Этими ударами бизнес-
мен назвал эмбарго, которое, по его 
словам, введено «под передел рын-
ка» «конкретными присосавшими-
ся к государственным чиновникам 
компаниями». Также Потапенко 
подверг критике «запретительные 
и запредельные ставки кредитова-
ния», указ об уничтожении продук-
тов и «налог Ротенберга» (имеется 
в виду введенный в начале декабря 
сбор с большегрузных автомоби-
лей).

«Диалог бизнеса и власти про-
исходит последние 20 лет как ди-

алог мясника с коровой, ласково 
заглядывая в  глаза и  держа нож 
под горлом с вопросом: а что у нас 
сегодня  — говядина или  моло-
ко?» — сказал Потапенко, попросив 
власти забыть о бизнесе, как сдела-
ли это в 1990-е.

После этой речи у  Потапенко 
состоялся диалог с первым заме-
стителем председателя комите-
та Госдумы по промышленности 
Владимиром Гутеневым, который 
говорил о нарушениях со стороны 
иностранных компаний и швей-
царских банков, а также о схемах, 
которые российские компании 
используют для  ухода от  прове-
рок. Потапенко в ответ указывал, 
что издержки на открытие компа-
нии в России в четыре раза выше, 
чем за рубежом, а проверок за де-
вять лет работы за рубежом у него 
не было. «Когда вы будете своими 
деньгами, руками делать, а не ко-
миссии возглавлять, разница 

есть — свечку держать и  руками 
работать», — сказал он.

Гутенев также защитил сборы 
с большегрузов, которые действу-
ют в разных странах. В ответ Пота-
пенко указал, что с учетом транс-
портного налога и  топливного 
акциза речь идет уже о третьем 
денежном сборе с логистической 
составляющей. «Если вы конкрет-
но под  конкретную контору пе-
репиливаете всю экономику, мы 
это знаем», — завершил дискуссию 
бизнесмен.

Уроженец Москвы Потапен-
ко занимался бизнесом с начала 
1990-х, основав сеть магазинов 
электроники. В  середине 2000-х 
он был управляющим сбытовой 
сети «Пятерочка», а с 2005 года — 
партнером компании Management 
Development Group Inc, под управ-
лением которой находятся, в част-
ности, сети «Гастрономчикъ» 
и ProdЕСО. Помимо этого бизнес-

 Окончание. Начало на с. 1 
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Налоговый вычет бизнесу вернул замминистра Серегей Шаталов — письмо Минфина, опубликованное 9 декабря, 
подписано его именем
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Что говорится в новом письме Минфина

«Учитывая изложенное, полага‑
ем, что сумма страховых взносов, 
уплаченных в соответствии с ча‑
стью 1.1 статьи 14 закона № 212‑ФЗ 
в целях применения упрощенной 
системы налогообложения и си‑
стемы налогообложения в виде 
единого налога на вмененный 
доход для отдельных видов 

деятельности, может считаться 
фиксированным размером стра‑
ховых взносов. В связи с этим 
индивидуальные предприни‑
матели <…> вправе уменьшать 
сумму налога, уплачиваемого 
в связи с применением упро‑
щенной системы налогообло‑
жения, и сумму единого налога 

на вмененный доход на сумму 
страховых взносов, уплаченных 
в указанном порядке. В связи 
с изложенным письмо департа‑
мента налоговой и таможенной 
политики Минфина России 
от 06.10.2015 № 03‑11‑09/57011, 
направленное в ваш адрес, отзы‑
вается».

Как бизнес защищался от инициатив 
государства

Каждый год государство приду‑
мывает не один способ обложить 
малый бизнес новыми сборами 
и налогами. В отдельных случаях 
предпринимателям удается до‑
казать пагубность новаций, и чи‑
новники вынуждены исправлять 
свои ошибки.

2015 год: рост ЕНВД на 15,9%
В октябре 2015 года Минэ‑
кономразвития предложило 
повысить налогообложение пред‑
принимателей, использующих 
единый налог на вмененный до‑
ход (ЕНВД), на 15,9% с 2016 года. 
Технически это делается каждый 
год путем увеличения коэффици‑
ента‑дефлятора, используемого 
при определении налоговой базы 
при ЕНВД, и обычно не вызывает 
протестов среди предпринима‑
телей. Но в этот раз МЭР, ориен‑
тируясь на высокую инфляцию 
в 2014–2015 годах, предложило 
рекордный рост ЕНВД за все вре‑
мя его существования с 2003 года, 
что вызвало недовольство пред‑
ставителей малого бизнеса. В ре‑
зультате глава ведомства Алексей 
Улюкаев принял решение не по‑
вышать налог на 2016 год.

2014 год: торговый сбор  
с 22 видов бизнеса
В ноябре 2014 года глава комитета 
по бюджету и налогам Госдумы 
Андрей Макаров предложил 
поправки в Налоговый кодекс, 
которые позволяли бы муниципа‑
литетам вводить особые платежи 
с 22 видов бизнеса. В первона‑
чальной версии законопроекта 
предлагалось обложить новым 
сбором парикмахерские, службы 
быта, пассажирские перевозки, 
общественное питание, фотосту‑
дии, торговлю и проч. Но после 
массового возмущения предпри‑
нимателей сфера действия нового 
сбора коснулась только торговли, 
из‑под его действия были выведе‑
ны ИП, а право его взимать полу‑

чили только города федерального 
значения: Москва, Санкт‑Петер‑
бург и Севастополь. В результате 
сбор, получивший название 
торгового, действует с 1 июля 
2015 года только в Москве.

2013 год: двукратный рост  
страховых взносов с ИП
С 1 января 2013 года был из‑
менен порядок расчета суммы 
страховых взносов для индиви‑
дуальных предпринимателей, 
в результате чего их размер 
увеличился вдвое — с 17,2 тыс. 
руб. в 2012 году до 35,7 тыс. руб. 
в 2013 году. С декабря 2012 года 
по всей стране началось массо‑
вое закрытие ИП, в результате 
чего их численность за 2013 год 
уменьшилась почти на 15% (более 
чем на 600 тыс.), почти с 4 млн 
до менее чем 3,4 млн. В июле 
2013 года с целью смягчения по‑
следствий реформы был принят 
закон, возвращающий старый по‑
рядок расчета страховых взносов, 
но для ИП, чей годовой доход пре‑
вышает 300 тыс. руб., был введен 
новый сбор в размере 1% с дохода, 
превышающего указанный порог.

2012 год: касса для ИП
В 2012 году Банк России обязал 
индивидуальных предпринима‑
телей вести кассовые операции. 
Предприниматели должны были 
устанавливать лимит кассы (объ‑
ем наличных денег на руках), 
сдавать свою выручку, печатая 
приходные кассовые ордера, 
и снимать деньги, печатая рас‑
ходные кассовые ордера. Учиты‑
вая, что по закону физическое 
лицо в статусе ИП не обязано 
открывать отдельный счет в бан‑
ке для предпринимательской 
деятельности и может смешивать 
деньги от бизнеса со своими 
личными, такая бюрократия была 
бессмысленной. Но требования 
ЦБ в отношении ИП были отмене‑
ны только с 1 июня 2014 года.

мен был автором передач на Finam 
FM, «Сити ФМ» и радиостанции КП.

«ЧТО‑ТО ВЫ НЕ ТАК СДЕЛАЛИ»

На секции МЭФ выступил и дирек‑
тор ЗАО «Совхоз имени Ленина» 
Павел Грудинин, который также 
раскритиковал правительство 
и даже призвал его уйти в отставку.

В своем выступлении Грудинин 
неоднократно подчеркнул, что чи‑
новники не выполняют указания 
Владимира Путина. «Год назад пре‑
зидент говорил о  том, что  нуж‑
но провести амнистию капитала. 
Амнистии не произошло, значит, 
что‑то вы не так сделали, что ни‑
кто капитал обратно не возвраща‑
ет», — возмущался аграрий. Та же 
история, по его мнению, произо‑
шла с  поручением Путина обе‑
спечить защиту малого бизнеса 
от проверок.

В послании Федеральному со‑
бранию Путин сообщил, что в про‑
шлом году следователи возбуди‑
ли «почти 200 тыс. уголовных дел 
по  так называемым экономиче‑
ским составам». «До  суда дошли 
46 тыс. из 200 тыс., еще 15 тыс. дел 

развалилось в  суде. Получается, 
если посчитать, что  приговором 
закончились лишь 15% дел», — от‑
метил президент. «При этом абсо‑
лютное большинство, около 80%, 
83% предпринимателей, на  ко‑
торых были заведены уголовные 
дела, полностью или частично по‑
теряли бизнес», — резюмировал 
Путин.

Вспомнил Грудинин и о прозву‑
чавшем в послании призыве Пути‑
на бороться с коррупцией. «В этот 
момент [телекамеры] показыва‑
ли людей, которых точно сажать 
надо, причем в стране об этом зна‑
ют», — заявил бизнесмен (во вре‑
мя этой части послания оператор 
телетрансляции задержал круп‑
ный план на генпрокуроре Юрии 
Чайке).

«Экономические условия, на‑
логовая база и обеспечение такое, 
что нам невыгодно вообще в прин‑
ципе производить, — перечислял 
Грудинин. — Кто  же будет вкла‑
дывать деньги, если это невыгод‑
но в принципе?» Как и Потапенко, 
он раскритиковал решение о сборе 
с большегрузов и введение пошлин 
на зерно. 
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Уильяма Браудера ждут досудебнее слушания

Дело Магнитского 
в Новом свете
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

6 января в США начинается 
первый процесс по «закону 
Магнитского». Обвинение 
попробует доказать, что фир-
мы российского бизнесмена 
Дениса Кацыва участвовали в 
отмывании денег, украденных 
из российского бюджета.

Дело «CША против Prevezon Hol-
dings и связанных с нею структур» 
является первой попыткой приме-
нить «закон Магнитского» в США. 
Обвинение пытается доказать, что 

Prevezon Holdings и другие компа-
нии российского бизнесмена Де-
ниса Кацыва и его партнеров полу-
чили и отмыли средства, которые 
другие преступники украли из рос-
сийского бюджета. Чтобы понять 
суть обвинений, надо вспомнить, 
откуда взялся «закон Магнитско-
го» (эта история в основном изло-
жена в иске).

ДЕЛО И «ЗАКОН 
МАГНИТСКОГО»

Фонд Hermitage Capital под управ-
лением американского миллиар-
дера Уильяма Браудера инвести-
ровал в российские компании с 
1996 года. Браудер был очень ак-
тивным миноритарием, часто шел 
на конфликт с основными акцио-
нерами — так было в «Газпроме», 
«Сургутнефтегазе» и Сбербан-
ке. По причинам, которые до сих 
пор не названы, в 2005 году ему 
был запрещен въезд в Россию. 
В 2007  году в офисах Hermitage 
Capital и юридической компании 
фонда — Firestone Duncan прошли 
обыски. Правоохранительные ор-
ганы заподозрили подконтроль-
ные фонду компании в уклонении 
от уплаты налогов. Тогда были изъ-
яты уставные документы и печати 
нескольких фирм, которые затем 
были использованы в схеме во-

ровства денег из государственно-
го бюджета.

Схема в самом общем виде со-
стояла в том, что эти фирмы про-
играли в суде крупные суммы, что 
сделало их из прибыльных убы-
точными, и потребовали у нало-
говой вернуть им уплаченный ра-
нее налог на прибыль. Налоговики 
немедленно согласились, и в дека-
бре 2007 года компании получили 
5,4 млрд руб., которые потом были 
выведены за границу.

Юристы Hermitage обнаружили 
махинации осенью 2007 года. Наи-
более настойчивым в попытках 
доказать незаконность действий 
со структурами Hermitage Capital 
был Сергей Магнитский (он рабо-
тал на Firestone Duncan). В ноябре 
2008 года Магнитский был аресто-
ван по обвинению в том, что он по-
могал Браудеру уклоняться от на-
логов, и спустя почти год умер в 
СИЗО. Официальная причина — 

острая сердечно-сосудистая не-
достаточность. Неофициальная: 
был замучен.

После гибели Магнитского Бра-
удер начал международную кам-
панию, цель которой — наказать 
виновных: Браудер предполагает, 
что правоохранители, налоговики 
и другие чиновники действовали 
в сговоре — сперва украли деньги 
из бюджета, а потом убили Маг-
нитского, чтобы спрятать концы 
в воду. При активном лоббирова-

нии Браудера в США в 2012 году 
был принят «закон Магнитского» 
(автор — сенатор-демократ Бен-
джамин Кардин). «Закон Магнит-
ского» констатирует бездействие 
российских властей в выявлении 
преступников и противодействии 
коррупции. Закон обязывает пра-
вительство США подготовить спи-
сок лиц, которые были причастны 
к гибели Магнитского, наруше-
нию прав человека и коррупции 

в России. Им запрещается въезд 
на территорию страны, а их акти-
вы в Соединенных Штатах замо-
раживаются. Список составлен, но 
полностью неизвестен, в открытой 
его части — в основном люди, не-
посредственно связанные с делом 
Магнитского.

ОБВИНЕНИЕ: 
ПРИ ЧЕМ ТУТ ДЕНИС КАЦЫВ

4 декабря 2012 года Браудер по-
дал в прокуратуру США заявле-
ние, в котором указал на воз-
можную связь Prevezon Holdings 
с делом Магнитского, рассказа-
ла РБК российский адвокат Ка-
цыва — Наталия Весельницкая. 
Южная окружная прокуратура 
Нью-Йорка возбудила дело и в 
сентябре 2013 года передала его 
в суд Южного округа Нью-Йор-
ка. Эту прокуратуру возглавляет 
Прит Бхарара, он получил извест-
ность как государственный обви-
нитель по ряду дел против круп-
ных банков, в частности против 
Citibank и JP Morgan Chase.

В иске прокуратуры утвержда-
ется, что Prevezon Holdings и свя-
занные с ней компании получили 
денежные переводы от структур, 
которые, в свою очередь, получи-
ли деньги в ходе мошенничества, 
обнаруженного Магнитским. Про-
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В деле против Prevezon H oldings впервые «закон Магнитского» будет применен в США

Ответчики 
по делу Prevezon

Ответчиками по делу «США 
против Prevezon Holdings 
и связанных с ними струк-
тур» выступают Prevezon 
Holdings, Prevezon Alexander 
LLC, Prevezon Soho USA 
LLC, Prevezon Seven USA 
LLC, Prevezon Pine USA 
LLC, Prevezon 1711 USA LLC, 
Prevezon 1810 LLC, Prevezon 
2009 LLC, Prevezon 2011 LLC, 
Ferencoi Investments Ltd и 
Kolevins Ltd.

«В случае если Prevezon Holdings и связанные 
с ней компании будут признаны виновными, это 
может открыть возможность для уголовного 
преследования Кацыва, однако реальный срок 
по такой категории не назначается»
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куратура полагает, что Prevezon и 
другие ответчики затем исполь-
зовали эти средства для покупки 
и обслуживания недвижимости в 
Нью-Йорке. В материалах суда го-
ворится, что всего речь идет при-
мерно о $1,93 млн. Прокуратура 
требует конфисковать активы 
ответчиков и оштрафовать их за 
нарушение «антиотмывочного» 
законодательства США. Размер 
штрафов должен установить суд.

Единственным владельцем 
Prevezon Holdings является биз-
несмен Денис Кацыв. Связаться 
с ним у РБК не получилось. Отец 
бизнесмена — Петр Кацыв — с ок-
тября прошлого года работает 
вице-президентом РЖД, где ку-
рирует «комплекс вопросов по 
развитию Московского транс-
портного узла». До прихода в 
РЖД, с 2000 по 2012 год, он воз-
главлял Министерство транспор-
та Московской области.

Бенефициарами и директором 
одного из ответчиков — Kolevins — 
являются деловые партнеры Ка-
цыва — Александр Литвак и Ти-
мофей Крит.

Процесс носит гражданский, а 
не уголовный характер — ответ-
чиками по нему выступают толь-
ко юридические лица, указывает 
в своем заявлении, переданном 
РБК, юрист Марк Цимрот из ком-
пании BakerHostetler; он представ-
ляет Prevezon в суде. Цимрот под-
черкивает, что Кацыв не является 
ответчиком и не может понести 

никакого иного наказания, кроме 
конфискации собственности.

Руководитель международ-
но-правовой практики коллегии 
адвокатов «Чаадаев, Хейфец и 
партнеры» Анастасия Асташке-
вич, которая не заинтересована 
в этом деле, в целом подтвержда-
ет слова адвоката: «В случае если 
Prevezon Holdings и связанные с 
ней компании будут признаны 
виновными, это может открыть 
возможность для уголовного пре-
следования Кацыва, однако ре-
альный срок по такой категории 
не назначается».

ЗАЩИТА: ДЕНИС КАЦЫВ 
НИ ПРИ ЧЕМ

Юристы Кацыва указывают на то, 
что он стал единоличным соб-
ственником Prevezon Holdings в 
июне 2008 года, то есть уже по-
сле подозрительных транзакций 
якобы с участием похищенных 
средств. Кацыв не знал об этих 
транзакциях и не имеет к ним от-
ношения, настаивают его юристы. 
Они сомневаются и в том, что от-
ношение к делу Магнитского име-
ют компании-ответчики. А также 
ставят под вопрос саму версию 
дела Магнитского, которую с по-
дачи Браудера изложила в иске 
прокуратура.

30 ноября суд отказался утвер-
дить версию событий, изложен-
ную в иске и являющуюся базо-
вой для «закона Магнитского». 

По словам Весельницкой, это ре-
шение благоприятно для Prevezon, 
так как теперь обвинение должно 
будет убедить присяжных в истин-
ности всех фактов и обстоятельств, 
в том числе обстоятельств, якобы 
имевших место в России.

Защитникам удалось добить-
ся того, что суд обязал Брауде-
ра ответить на их вопросы. Пер-
вый опрос бизнесмена прошел 
15  апреля и продолжался семь 
часов (без учета перерывов; это 
максимум, разрешенный в США). 
Продолжение опроса Браудера 
переносилось несколько раз по 
просьбе его юристов и должно 
состояться до 5 января.

«Несмотря на постоянные по-
пытки Уильяма Браудера укло-
ниться от дачи свидетельских 
показаний, версия правитель-
ства, которую предложил ему сам 
Браудер, становится все слабее и 
слабее», — говорится в заявлении 
юриста Цимрота.

Представитель Hermitage Ca-
pital рассказал РБК, что сторо-
ны в процессе не пришли к со-
глашению о том, о каких базовых 
фактах, касающихся похищения 
5,4 млрд руб. в России, они могут 
договориться, и вынесли спор на 
досудебное рассмотрение. «Cу-
дья, в свою очередь, указал сто-
ронам, что присяжным будет 
важно услышать всю историю, а 
«не начинать с середины», — ска-
зал РБК представитель Hermitage 
Capital.  

 Прокуратура 
считает, что фирмы 
Дениса Кацыва 
(на фото) получали 
деньги, украденные 
из российского 
бюджета, — примерно 
$1,93 млн. Защита 
возражает: эти 
фирмы если что и 
получали, то до того, 
как Кацыв стал их 
владельцем

 Следователь 
Павел Карпов — 
один из фигурантов 
дела Магнитского. 
В 2012 году Карпов 
решил защитить свои 
честь и достоинство 
в Высоком суде 
Лондона, но 
суд отказался 
рассматривать 
его иск
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России достанется лишь малая часть выручки от проведения чемпионата мира по футболу

Убыток у ворот
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Доходы России от проведения 
ЧМ по футболу 2018 года будут 
более чем в 10 раз ниже затрат 
на его организацию. При этом 
выручка, которую получит 
FIFA, составит рекордные 
$6,4 млрд, подсчитали анали-
тики Swiss Appraisal.

БОЛЬШАЯ ЧАСТЬ — FIFA

Аналитики компании Swiss 
Appraisal, специализирующейся на 
оценке бизнеса и инвестиционных 
проектов, подсчитали возможную 
выручку FIFA от проведения чем-
пионата мира по футболу в России 
в 2018 году. «Анализируя темпы ро-
ста основных статей выручки и ее 
структуру за предыдущие чемпио-
наты мира, мы прогнозируем, что 
доходы FIFA от проведения Кубка 
конфедераций 2017 года и чемпи-
оната мира по футболу 2018 года 
составят $6,4 млрд», — говорится в 
исследовании (см. график). Авторы 
допускают возможные отклонения 
общей выручки в пределах 10% в 
обе стороны.

Основная выручка при ор-
ганизации ЧМ складывается из 
продажи телевизион ных прав на 
трансляцию матчей, поступлений 
от основных спонсоров, продажи 
лицензионных прав на исполь-
зование символики чемпионата 
мира, продажи билетов непосред-
ственно на матчи и лицензиро-
вания гостиниц, которые будут 
принимать болельщиков, сле-
дует из финансовой отчетности 
FIFA за 2014 год, в которой отра-
жены доходы федерации за четы-
рехлетний цикл, предшествовав-
ший чемпионату мира в Бразилии 
2014 года. При этом принимаю-
щая первенство страна, несущая 
все расходы на подготовку чем-
пионата — строительство и ре-
конструкцию стадионов, объек-
тов инфраструктуры, — получает 
только часть выручки от прода-
жи билетов. Все остальные день-
ги идут в бюджет Международной 
федерации футбола (FIFA).

По прогнозу Swiss Appraisal, со-
вокупная выручка от продажи би-
летов на чемпионат мира в России 
на 64 матча чемпионата составит 
$782 млн — большая часть этих де-
нег по аналогии с предыдущими 
чемпионатами, скорее всего, оста-
нется в России. Например, органи-
заторы чемпионата мира в Брази-
лии получили от FIFA $453 млн из 
$523 млн, вырученных от продажи 
билетов на матчи.

Цену на билеты определяет 
FIFA, она же вместе с РФС будет 
заниматься их продажей. Стои-
мость билетов будет объявлена 
в 2017 году. Модель, просчитан-
ная Swiss Appraisal, предполага-
ет, что матчи чемпионата мира в 
России посетят 3,35 млн человек, 
из которых 1,5 млн — иностран-
цы (в Бразилию приезжало около 
1 млн болельщиков, в ЮАР — всего 
310 тыс.). При этом средняя стои-
мость билетов, не считая льготные 
категории, будет выше, чем в Бра-

зилии и ЮАР, — от $140 на самые 
дешевые места на играх группово-
го этапа до $1890 на топ-игры. В 
Бразилии минимальная стоимость 
билетов на игры чемпионата со-
ставляла $90, в ЮАР — $20.

«Прогноз по стоимости билетов 
и посещаемости игр базируется на 
нескольких вводных, среди кото-
рых удобное географическое по-
ложение России, которое позво-
лит привлечь больше болельщиков 
из Европы, чем далекие Бразилия 
и ЮАР, анализ ценовой политики 
на предыдущих первенствах, заяв-
ленная вместимость российских 
стадионов и долларовая инфля-
ция», — поясняет представитель 
Swiss Appriasal Асиль Аль-Дахер.

СПОНСОРЫ И ТРАНСЛЯЦИИ

Продажи телеправ и поступлений 
от спонсоров приносят организа-
торам гораздо больше, чем прода-
жа билетов на матчи. Но эти дохо-
ды, согласно регламенту FIFA, идут 
мимо кассы страны организатора. 
Эти две статьи принесут FIFA в 
2018 году более $5 млрд, прогно-
зируют Swiss Appraisal. Согласно 
прогнозам компании, суммарная 
телеаудитория первенства соста-
вит 3,3–3,6 млрд человек из более 
чем 200 стран мира.

Телеправами на все соревнова-
ния, принадлежащими FIFA, вклю-
чая чемпионаты мира, занимается 
базирующееся в Цюрихе подраз-
деление FIFA TV. Права продают-
ся как непосредственно через FIFA, 
так и через лицензированные ком-
пании, среди которых крупнейшие 
мировые союзы вещателей. Так, 

например, European Broadcasting 
Union (Европейский вещательный 
союз) включает 72 компании-чле-
на из 56 стран Европы, Ближнего 
Востока и Северной Африки, в том 
числе и российские «Первый ка-
нал» и ВГТРК. На сегодняшний день 
FIFA уже продала ТВ-права на чем-
пионат мира 2018 FIFA World Cup 
Russia™ каналам Fox, Al-Jazeera, 
австралийской SBS, канадской Bell 
Media и нескольким другим кана-
лам. По данным Bloomberg, Fox 
(принадлежит NewsCorp Руперта 
Мердока) заплатила совокупно за 
телеправа на показ в США чемпи-
онатов мира по футболу в России 
и в Катаре (пройдет в 2022 году) от 
$450 млн до $500 млн. Для приме-

ра, канал ESPN, купивший у FIFA 
права на трансляции матчей ЧМ в 
Бразилии, заплатил $100 млн.

По подсчетам Swiss Appraisal за 
четырехлетний цикл, перед чем-
пионатом мира в России спонсоры 
принесут FIFA чуть более $2 млрд 
(перед ЧМ Бразилии FIFA получила 
от спонсоров $1,629 млрд). Но тео-
ретически у FIFA могут на этот раз 
возникнуть проблемы с получе-
нием денег от спонсоров, прогно-
зирует Swiss Appraisal. В октябре 
2015  года Coca-Cola, McDonald's, 
Visa и Budweiser пригрозили ра-
зорвать спонсорские контракты 
с FIFA если президент федерации 
Зепп Блаттер, чье имя связано с 
громким коррупционным сканда-
лом, в который оказались вовле-
чены высокопоставленные члены 
исполкома организации, не уйдет 
в отставку. В октябре 2015   года 
комитет по этике FIFA отстранил 

Блаттера, а также главу Европей-
ской федерации UEFA Мишеля Пла-
тини от их должностей на 90 дней 
в связи с ведущимся в отношении 
чиновников расследованием.

У FIFA шесть основных спон-
соров (в частности, Adidas, Coсa-
Cola, Sony, Visa) и восемь второ-
степенных (Budweiser Johnson & 
Johnson, McDonald’s и др.). С 2015 по 
2018  год официальным партнером 
FIFA выступает «Газпром». Стои-
мость спонсорских пакетов FIFA 
не тайна: по данным Forbes, «глав-
ные спонсоры» ежегодно платят 
от $25 млн до $50 млн. Спонсоры 
«второго уровня» платят ежегодно 
от $10 млн до $25 млн.

Стоимость продажи лицензии 
на использование логотипа чем-
пионата мира напрямую связа-
на со стоимостью самого бренда 
«Чемпионат мира по футболу 2018 
года». Чем выше стоимость бренда, 
тем больший процент выручки от 
продажи товаров с логотипом дол-
жен будет заплатить лицензиат, 
который захочет разместить этот 
логотип на своем товаре. Несмо-
тря на все скандалы вокруг FIFA, 
стоимость бренда первенства вы-
росла по сравнению с предыду-
щими чемпионатами, считают в 
Swiss Appraisal. Эксперты компа-
нии оценили бренд в $249,8 млн. 
Бренд ЧМ в Бразилии оценивал-
ся в $217 млн. По оценкам Swiss 

Appraisal, 2018 FIFA World Cup 
Russia™ имеет высокий рейтинг 
ААА, величина ставки роялти на 
пользование бренда составляет 
5% от выручки. Общая выручка от 
продажи лицензии на использо-
вание бренда составит $146 млн, 
прогнозирует компания.

ФУТБОЛЬНЫЕ РАСХОДЫ

Российская сторона ожидаемых 
доходов от проведения чемпиона-
та мира не раскрывает. В Минспор-
та отказались комментировать эту 
тему, запрос РБК в Оргкомитет ЧМ 
перенаправили в FIFA. Глава Орг-
комитета ЧМ-2018 Алексей Соро-
кин в октябре 2015 года говорил, 
что российский оргкомитет не 
работает над составлением про-
гнозов по выручке от мундиаля. 
«Основной доход от телевидения 
и коммерческих прав получае  т 
ФИФА, а не принимающая сто-
рона. Вопрос о заработке пока не 
стоит, так как, к сожалению, пока 
неизвестно, сколько болельщиков 
собираются посетить нашу страну 
во время турнира», — заявил Соро-
кин. По его мнению, долгосрочный 
экономический эффект пока оце-
нить невозможно, главное — это 
имиджевые «последствия».

Затраты России на мировое фут-
больное первенство еще в августе 
2014 года оценивались в $16,8 млрд 
(620 млрд руб.), что было выше 
бразильских затрат — $13,6 млрд. 
Однако из-за скачков курса, не-
смотря на рост рублевых затрат, 
расходы в долларовом эквивален-
те существенно сократились — до  
$9,62 млрд (664,1 млрд руб.).

В правительстве заявляют, что 
утвержденный в рублях бюджет 
уже не будет существенно менять-
ся, даже в случае курсовых скачков. 
В мае 2015 года первый вице-пре-
мьер правительства Игорь Шува-
лов, курирующий подготовку к 
проведению чемпионата, говорил, 
что расходы федерального бюджета 
составят 250 млрд руб., из которых 
120 млрд руб. будет потрачено на 
стадионы, а 130 млрд руб. — на ин-
фраструктуру — аэропорты, доро-
ги, объекты связи. Еще 85 млрд руб. 
должны были быть выделены из 
федеральной целевой программы 
«Развитие физической культуры 
и спорта». Вклад частников в про-
ведение первенства оценивался в 
230 млрд руб. — они должны были 
вложиться в строительство гости-
ниц и аэровокзальных комплексов. 
Еще 100 млрд руб. должны прийти 
из региональных бюджетов.  

«Вопрос о заработке пока не стоит, 
так как, к сожалению, пока неизвестно, 
сколько болельщиков собираются посетить 
нашу страну во время турнира»

Бразильский опыт

Совокупные затраты Бразилии 
на проведение перве  нства со-
ставили $13,6 млрд, отмечало 
Standard & Poors. Проведение 
крупного международного сорев-
нования привело к улучшению 
имиджа Бразилии на междуна-
родном уровне, увеличению ко-
личества рабочих мест в малом 

и среднем бизнесе, однако эко-
номический эффект для страны 
оказался не слишком впечатляю-
щим — ВВП Бразилии в 2014 году 
увеличился на 1,07%, отмечало 
Moody's. Доходы же FIFA от про-
ведения бразильского чемпиона-
та составили $5,14 млрд, отчиты-
валась федерация.

В правительстве России обещают, что рублевый бюджет ЧМ-2018 существенно не изменится даже в случае 
курсовых скачков. На фото — министр спорта, президент Российского футбольного союза Виталий Мутко
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Сколько 
зрителей 
посещали 
матчи чем-
пионатов 
мира, млн 
человек

Источник:  расчеты Swiss Appraisal

Как растет выручка от проведения чемпионатов 
мира по футболу, $ млн

ЧМ-2006 
в Германии

ЧМ-2010 
в ЮАР

ЧМ-2014 
в Бразилии    

ЧМ-2018 
в России, 
прогноз

Общая 
выручка

Права 
на телевещание

Права 
на продажу 
билетов

Поступления 
от основных 
спонсоров

Выручка 
от прочих 
продаж

Лицензионные 
права

Права на размещение 
и обслуживание гостей 

Выручку от прав на продажу билетов получает оргкомитет 
чемпионата мира, все остальное получает ФИФА.
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Поток беженцев в Германию в 2015 году вырос в четыре раза

Миллион новых немцев
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Германия официально под-
твердила, что приняла с нача-
ла года более 1 млн беженцев. 
Миграционный кризис в 
Европе продолжается, что ска-
зывается на позициях Ангелы 
Меркель внутри своей партии.

БОЛЬШЕ ЧЕМ ОЖИДАЛИ

С 1 января 2015 года в Германии 
зарегистрировано более 1 млн 
прибывших беженцев, сообщи-
ла министр социального разви-
тия Баварии Эмилия Мюллер. Это 
значит, что за три недели до окон-
чания 2015 года количество ми-
грантов из зон конфликта в четы-
ре раза превысило прошлогодние 
показатели.

Ранее МВД Германии прогно-
зировало, что к концу года страна 
ожидает принять около 800 тыс. 
беженцев. Еще в понедельник 
глава ведомства Томас де Мезьер 
подтвердил, что показатель дей-
ствительно окажется выше запла-
нированного: к началу декабря 
число въехавших в страну мигран-
тов составило 965 тыс. Из них толь-

ко за ноябрь власти зарегистриро-
вали 206 тыс. человек — немногим 
меньше, чем за первые семь меся-
цев года, до начала острой фазы 
миграционного кризиса (302 тыс. 
человек).

Количество самих заявок на 
предоставление убежища в Герма-
нии остается примерно в два раза 

ниже общего числа беженцев — 425 
тыс. обращений за 2015 год до кон-
ца ноября. Опрошенные газетой 
Rheinischer Post эксперты утвер-
ждают, что в действительности 
цифры по зарегистрированным 
беженцам уже давно могли пре-
высить 1 млн человек: из-за пере-
грузки миграционного ведомства 
BAMF на регистрацию мигранта 
может уйти от одной до несколь-
ких недель.

ВОПРОС О ГРАНИЦАХ

В четверг руководитель фракции 
ХДС в бундестаге (крупнейшая 
фракция германского парламен-
та) Фолькер Каудер предложил 
создать общую для ЕС погранич-
ную полицию и ввести в Евроко-
миссии должность комиссара по 

защите внешних границ союза. 
По мнению депутата, многие 
страны на национальном уров-
не не справляются с контролем 
внешних границ, поэтому вопрос 
пограничной защиты следует пе-
редать на уровень Евросоюза.

Ранее в декабре премьер-ми-
нистр Люксембурга Ксавье Бет-
тель, чья страна сейчас предсе-
дательствует в ЕС, признавал, 
что самым трудным остается 

охрана морских границ союза, 
в частности в Греции и Италии. 
«Люди плывут на лодках: как бы 
вы поступили? Вы бы развер-
нули их прочь? Но вы же знае-
те, что они наверняка утонут. На 
морской границе сложнее все-
го отказать, — рассказал поли-
тик РБК. — Поэтому очень важ-
но вернуть себе контроль над 
путями миграций, над внешни-
ми границами. Также мы должны 
пойти на сотрудничество со стра-
нами близ горячих точек, чтобы 
заняться там вопросом распре-
деления беженцев. Поток мигра-
ции останется свободным, но он 
будет контролируемым, чего сей-
час не наблюдается».

КУРСОМ МЕРКЕЛЬ 
НЕДОВОЛЬНЫ

Миграционный кризис вызвал 
ожесточенную полемику в по-
литических кругах ведущих ев-
ропейских стран, в первую оче-
редь в Германии как наиболее 
привлекательной для беженцев 
стране. Канцлер Ангела Мер-
кель, будучи лидером консерва-
тивной партии ХДС, выбрала не-

ожиданно либеральный курс по 
отношению к беженцам, за что 
была накануне удостоена зва-
ния «Человек года» американ-
ским журналом Time.

В своем выступлении перед 
бундестагом в ноябре Меркель 
назвала «гигантской ошибкой» 
стремление некоторых политиков 
снять с Германии ответственность 
за разрешение миграционного 
кризиса всего через несколько 
месяцев после его начала. В то же 
время, как отмечает The New York 
Times, наибольшее недовольство 
политика канцлера вызывает в 
своей собственной партии, и оно 
только усилилось после терактов 
в Париже 13 ноября.

Высшие руководители пар-
тии, включая Каудера, публич-
но призывали установить «по-
толок» на принятие беженцев, а 
непублично, отмечает издание, 
говорили о возможной смене 
лидера и, соответственно, кан-
цлера. Свое недовольство поли-
тикой Меркель участники ХДС  
могут предъявить канцлеру на 
следующем съезде, который 
пройдет в городе Карлсруэ в это 
воскресенье, 13 декабря. 

«Мы должны пойти на сотрудничество со 
странами близ горячих точек, чтобы заняться 
там вопросом распределения беженцев. Поток 
миграции останется свободным, но он будет 
контролируемым, чего сейчас не наблюдается»

51% 
беженцев 

в 2015 году приехали 
в Германию из Сирии

160 тыс. 
беженцев 

планируется 
перераспределить внутри 

ЕС за два года

€3 
млрд 
выделит ЕС Турции

на обустр,ойство лагерей 
для беженцев

€8 млрд 
выделил Минфин 

Германии 
на решение проблемы 

с мигрантами 
в 2016 году

996,6 
тыс. 

заявок 
на получение статуса 

беженца власти ЕС 
получили за январь—

октябрь 2015 года

68% 
немцев 

выступали в октябре 

за введение лимита 

на принятие беженцев

Цифры миграционного кризиса в Германии и Европе

Источник: FP, Eurostat, TNS-Emnid, Die Welt, данные РБК

Свыше 1200 
мигрантов

погибли, пытаясь 
добраться до Европы 
по морю, в 2015 году

206 тыс. 
беженцев 

въехали 
в Германию только 

за ноябрь

Более 1 млн 
беженцев 

приняла Германия с начала 2015 года
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ЮРИЙ БАРМИН, 
эксперт при Российском совете по международным делам

Россия против Турции: как на Ближнем Востоке идет гонка вооружений

Инцидент с российским бом-
бардировщиком Су-24 привел 
к локальной гонке вооружений 
у России и Турции. Стороны 
стараются запугать друг дру-
га, а их действия все меньше 
обусловлены борьбой с ИГИЛ.

ПОШЛИ ВА-БАНК

Всего за три недели после инци-
дента с российским Су-24, кото-
рый был сбит турецким истре-
бителем F-16 в середине ноября, 
кардинально поменялся расклад 
сил в Сирии. Россия и Турция, 
поддерживаемая партнерами по 
НАТО, решили увеличить воен-
ные контингенты и начать ис-
пользовать жесткую милитари-
стскую риторику. В то время как 
Анкара на данном этапе ограни-
чилась стягиванием наземных 
сил к границе с Сирией и пла-
нами по развертыванию систем 
ПВО, Москва пошла ва-банк и за-
действовала имеющиеся в ее рас-
поряжении опции разом.

Так, Москва приняла решение 
увеличить контингент истребите-
лей, которые наносят авиаудары 
по целям вооруженной оппози-
ции, а также по ИГИЛ (организа-
ция запрещена в России) в Сирии. 
Общее число российских истре-
бителей на базе Хмеймим в про-
винции Алеппо, доведенное до 44 
после террористического акта на 
борту российского А321 над Сина-
ем, было решено увеличить еще 
на десять. Таким образом, рос-
сийская авиагруппа, находящая-
ся на территории Сирии, может 
вести боевые действия сразу на 
нескольких фронтах — в провин-
циях Ракка и Дейр-эз-Зор против 
ИГИЛ, а также против повстанцев 
на северо-западе страны. Эта ста-
дия российской операции харак-
терна еще и тем, что в ней при-
нимает участие стратегическая 
дальняя авиация, что в значи-
тельной степени расширяет на-
бор задач, которые Россия может 
решить в Сирии. Дальняя авиа-
ция активно используется для 
бомбардировки нефтяной инфра-
структуры ИГИЛ, что, по мнению 
российских чиновников, и ста-
ло причиной, по которой Турция 
сбила Су-24.

БЕСПОЛЕТНАЯ ЗОНА 
ДЛЯ АСАДА

Самым важным решением рос-
сийского руководства, которое и 
определяет данный этап как во-
енную эскалацию, стало развер-
тывание комплекса С-400 на базе 
в Латакии и системы ПВО «Форт» 
(создана на базе С-300) на крейсе-
ре «Москва» у берегов Сирии. По-
добный шаг сводит на нет мно-

гомесячные планы Турции по 
созданию бесполетной зоны на 
севере Сирии.

Комплексы С-400 и «Форт» 
создают щит почти над всей тер-
риторией Сирии, включая Да-
маск, частью Турции, Израиля, 
Ливана и Иордании. Они карди-
нально меняют баланс сил в ре-
гионе Леванта и фактически соз-
дают бесполетную зону, но уже 
под контролем Асада и россий-
ских сил, а не Анкары. Эффект 
от подобных действий был заме-
тен немедленно, поскольку Тур-
ция полностью прекратила по-
леты и авиаудары по сирийской 
территории. Беспрепятственно 
летать над территорией страны 
теперь могут только российские 
и сирийские самолеты, в то вре-
мя как воздушные силы других 
стран, будь то Израиль, США или 
Франция, которые захотят на-
нести удары по ИГИЛ, будут вы-
нуждены координировать свои 
действия с РФ. По некоторой ин-
формации, российские системы 
ПВО могут позволить Асаду в 
скором времени объявить бес-
полетную зону над всей терри-
торией страны, что фактически 
заставит страны коалиции идти 
на прямой контакт с Дамаском 
для запросов на воздушные ко-
ридоры над страной.

Решение Москвы развернуть 
в Латакии С-400, а, к примеру, не 
С-300 также очевидно. Две стра-
ны, которых российские системы 
ПВО коснулись более всего (Изра-
иль и Турция), наверняка успели 
изучить возможности комплек-
сов С-300, пока те стояли на воо-
ружении Греции на острове Крит с 
1999 года. Возможности же С-400 
ни Израилю, ни Турции до конца 
не известны. Но при этом у обеих 
стран есть уверенность, что ком-
плекс не окажется в руках воен-
ных Асада, которые также не уме-
ют с ним работать.

ОТВЕТ ТУРЦИИ И НАТО

По сути, противопоставить рос-
сийской С-400 Турции как веро-
ятному противнику фактически 
нечего. После развертывания си-
стем на базе Хмеймим она стяну-
ла к сирийской границе свою си-
стему радиоэлектронной борьбы 
(РЭБ) «Корал», чей радиус дей-
ствия позволяет покрывать про-

странство вплоть до российской 
базы. Тем не менее российские 
специалисты скептически от-
носятся к способности «Корала» 
ослепить С-400, чьим зенитным 
ракетам могут противостоять 
только системы РЭБ воздушно-
го базирования. Такие систе-
мы — например, Tactical Targeting 
Network Technology (TTNT), кото-
рая устанавливается на самолет 
радиоэлектронной борьбы Boeing 
EA-18G Growler, — в НАТО есть 
только у США. Но она не подле-
жит экспорту.

Турция также в срочном по-
рядке начала переговоры с ев-
ропейским концерном Eurosam 
по поставке зенитно-ракетных 
комплексов SAMP/T. Анкара на-
стаивает на передаче европей-
ской технологии Турции, и в слу-
чае если договоренность будет 
достигнута, эти комплексы мо-
гут быть временно размещены 
на сирийско-турецкой границе.

По утверждению турецких чи-
новников, самолеты F-16, один из 
которых сбил российский Су-24, 
оснащены системой AN/ALE-47, 
способной запутать радары ПВО. 
Тем не менее эти системы никог-
да не были тестированы в работе 
против российских С-400, поэто-
му сложно судить об их эффек-
тивности.

Основную миссию по проти-
востоянию российским систе-
мам в Турции может выполнить 
НАТО. Еще в 2013 году альянс 
разместил на сирийской границе 
ракеты Patriot, но США и Герма-
ния с недавних пор вывели свои 
системы воздушной обороны из 
Турции. После недавней встречи 
НАТО в Брюсселе было принято 
решение по укреплению проти-
вовоздушной обороны южных 
рубежей Турции. Ракеты Patriot 
могут скоро вернуться на сирий-
ско-турецкую границу, а авиаба-
за «Инджирлик» — принять новые 
истребители альянса.

Помимо этого Германия и Гол-
ландия приняли решение раз-
местить на базах Турции свои 
авиационные комплексы радио-
обнаружения и разведки (AWACS), 
которые также могут быть ис-
пользованы для ведения боя, и 
направили в Средиземное море 
корабли своего флота для под-
держки французского авианосца 
«Шарль де Голль».

НОВЫЕ РОССИЙСКИЕ БАЗЫ

В связи с вероятным усилением 
активности НАТО в Турции сооб-
щения о том, что Москва может 
задействовать в операции две до-
полнительные авиабазы в Цен-
тральной Сирии, выглядят небез-
основательными. База Хмеймим 
в Латакии, которая является ос-
новным пунктом базирования в 
стране, находится близ контроли-
руемых повстанцами территорий, 

откуда зачастую производится об-
стрел, а также вблизи сирийско-ту-
рецкой границы. В то же самое вре-
мя новая база Шайрат в провинции 
Хомс, которая, по некоторым дан-
ным, уже используется россий-
скими силами, предоставляет луч-
ший доступ к провинциям Ракка, 
Дейр-эз-Зор и Пальмира, где со-
средоточены силы ИГИЛ. В то же 
время при неблагоприятном сце-
нарии, при котором вооруженные 
повстанцы начнут продвигаться 
ближе к российской базе в Латакии 
или начнется открытое противо-
стояние Турции и РФ, российские 
ВВС смогут в короткие сроки пе-
ребазироваться на более простор-
ную и лучше защищенную авиаба-
зу Шайрат.

Российская военно-морская 
группировка у берегов Сирии так-
же играет важнейшую роль в из-
менении баланса военных сил. В 
октябре количество боевых кора-
блей ВМС РФ было уменьшено с 
десяти до шести, они осуществля-
ют доставку в Сирию боеприпасов 
и других материальных средств 
для российского контингента. 
Главным звеном этой группи-
ровки является крейсер «Москва» 
с системой ПВО «Форт», который 
обеспечивает защиту воздуш-
ного пространства и прикрытие 
базы Хмеймим. Запуск ракет по 
целям в Сирии из акватории Ка-
спийского моря в октябре был 
сигналом коалиции, что Москве 
доступен широкий набор инстру-
ментов для достижения тактиче-
ских целей сирийской кампании 
и что ограниченное присутствие 
российских сил на земле отнюдь 
не означает их слабость. Особо-
го внимания заслуживает уча-
стие российской подлодки «Ро-
стов-на-Дону» в ударах ракетами 
по целям на территории Сирии из 
Средиземноморья 8 декабря. Та-

кой нестандартный метод борь-
бы еще раз подтверждает попыт-
ки Москвы продемонстрировать 
свои силы и на море, и в небе.

КТО СИЛЬНЕЕ?

В общем и целом Россия имеет 
преимущество над турецкими си-
лами в вопросе качества и количе-
ства вооружений. Но в случае, если 
между двумя странами развернет-
ся конфликт, будь он в Сирии или в 

Средиземном море, Анкара будет 
иметь неоспоримое преимуще-
ство по ведению боя в своем соб-
ственном регионе, в который ей не 
нужно перегонять новые корабли 
и вооружения. Кроме того, одним 
своим решением о закрытии про-
ливов Турция может всерьез нару-
шить логистику всей российской 
группировки как в Средиземном 
море, так и в Сирии.

Для Москвы активные боевые 
действия в Сирии являются тем 
самым возвращением на Ближний 
Восток, о котором многие военные 
мечтали после распада СССР. Всего 
за несколько месяцев, создав пол-
ноценную военную базу, Россия 
стала считаться серьезным игро-
ком во всем регионе. Тем не ме-
нее такое звание было получено за 
счет ухудшения отношений с реги-
ональными державами, напряжен-
ности с НАТО, а также ценой жизни 
российских граждан и повышен-
ной террористической угрозы на 
территории самой России.

После инцидента с российским 
Су-24 обстановка на сирийском 
театре накалена до предела. Сло-
жилось впечатление, что решения, 
принимаемые в Анкаре и Москве, 
теперь имеют отношение уже не 
столько к борьбе с ИГИЛ, сколь-
ко к запугиванию друг друга. Тем 
не менее открытый военный кон-
фликт между Россией и Турци-
ей крайне нежелателен для обеих 
стран. Россия рискует столкнуться 
с НАТО, к чему она не готова. Для 
Анкары же конфликт с Москвой в 
Сирии может привести к невидан-
ной эскалации по соседству и, как 
следствие, к полномасштабной во-
йне на Ближнем Востоке.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Для Москвы активные боевые действия 
в Сирии являются тем самым возвращением 
на Ближний Восток, о котором многие военные 
мечтали после распада СССР»

МНЕНИЕ

Сложилось впечатление, что решения, 
принимаемые в Анкаре и Москве, теперь имеют 
отношение уже не столько к борьбе с ИГИЛ, 
сколько к запугиванию друг друга.

«Запуск ракет по целям в Сирии из акватории 
Каспийского моря в октябре был сигналом 
коалиции, что Москве доступен широкий набор 
инструментов для достижения тактических 
целей сирийской кампании»

ФОТО: из личного архива
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РЫНОК ТРУДА Реальные зарплаты россиян в 2016 году сократятся на 7,5%

Доходы уйдут в минус

ОЛЬГА ВОЛКОВА

Российские компании 
в среднем увеличат зарпла-
ты на 7% в 2016 году, вы-
яснили в Korn Ferry — Hay 
Group. Такой рост не смо-
жет компенсировать 
последствия инфляции 
2015 года и почти полно-
стью нивелируется инфля-
цией следующего.

В РОССИИ И ВЕНЕСУЭЛЕ — 
ПАДЕНИЕ

Средний рост заработных плат в 
России в следующем году соста-
вит 7%, выяснили в консалтин-
говой компании Korn Ferry  — 
Hay Group по итогам опроса 
578 российских компаний в 
рамках глобального исследо-
вания. Компания сравнива-
ет ожидаемое увеличение зар-
плат с прогнозом по инфляции 
от The Economist Intelligence 
Unit (EIU), партнера по иссле-
дованию, — 14,5% в 2015 году 
(прогноз от октября, когда ана-
лизировались данные). Получа-

ется, что повышение зарплат на 
7% в 2016 году не скомпенси-
рует накопленную инфляцию 
этого года. «Фактический уро-
вень оплаты труда упадет на 
7,5%», — пишут аналитики Korn 
Ferry Hay.

Korn Ferry Hay использует 
данные базы Hay Group PayNet, 
которая содержит информацию 
более чем по 20 млн сотрудни-
ков из 24 тыс. организаций в 
110 странах мира.

Ситуация, похожая на рос-
сийскую, наблюдается в Ла-
тинской Америке: заработные 
платы там увеличат на 11,4%. 
Но инфляция в 12,8% по ито-
гам текущего года выльется в 
фактическое сокращение тру-
довых доходов в среднем на 
1,4%. «Самое существенное со-
кращение доходов сотрудников 
среди всех стран мира наблюда-
ется в Венесуэле. Хотя зарпла-
ты там вырастут на 70%, при 
беспрецедентной инфляции в 
122,6% сотрудники могут ожи-
дать сокращения реальных до-
ходов на 52,6%», — пишут авто-
ры исследования.

РОСТ ДАЖЕ В ГРЕЦИИ

Согласно прогнозу Korn Ferry — 
Hay Group, в Европе рост зара-
ботных плат в будущем году со-
ставит 2,8% — на 2,3 п.п. выше 
инфляции этого года. «Положи-
тельная динамика наблюдает-
ся в Великобритании, Франции 

и Германии»,  — пишут анали-
тики компании. Даже в Греции, 
несмотря на все экономические 
проблемы, номинальный рост 
зарплат составит 2%, а за счет 
дефляции фактические доходы 
сотрудников увеличатся на 3,4%. 
В США рост фактических доходов 
составит 2,7%, в Канаде — 1,3%.

Сильнее всего, согласно ре-
зультатам исследования, зар-
платы фактически вырастут в 
Азии — на 4,2% (при номиналь-

ном росте на 6,4%). Самый вы-
сокий рост фактических дохо-
дов сотрудников ожидается во 
Вьетнаме (7,3%), Китае (6,3%) 
и Таиланде (6,1%), говорится в 
пресс-релизе Korn Ferry — Hay 
Group. Рассчитанный по такой 
методологии общемировой по-
казатель составил 2,5%.

ИНФЛЯЦИЯ-2016 СЪЕСТ 
РОСТ ЗАРПЛАТ

«По нашим данным, в среднем 
компании в следующем году 
планируют повышать оклады 
на 8%», — говорит руководитель 
проекта «Банк данных заработ-
ных плат» HeadHunter Наталья 
Данина. Это цифра, близкая к 
результатам опроса Hay Group. 
В «Банке» HeadHunter участвуют 
чуть более 700 компаний, из них 

279 (около 40%) уже поделились 
своими планами на следующий 
год, сказали, что повышение со-
стоится, рассказывает Данина. 
Еще 23% участников говорят, 
что индексация может произой-
ти, а может, и нет. «Я предпола-
гаю, что эта цифра разобьется 
пополам: половина из этих ком-
паний могут увеличить зарпла-
ты, а половина нет, — рассуждает 
эксперт. — То есть совокупно по-
рядка 50% компаний более-ме-
нее внятно планируют повыше-
ние окладов на следующий год».

Схожие результаты опро-
са в HeadHunter наблюдали в 
сентябре: тогда 52% компа-
ний сообщали о планируемом 
повышении заработных плат. 
«В  норме  — в нетурбулентной 
экономике  — в России всегда 
порядка 80–85%  компаний ре-
гулярно пересматривали зара-
ботные платы. Откровенно го-
воря, их пересматривали 100%, 
но системно это происходило в 
80% компаний», — комментиру-
ет текущую статистику Данина.

Повышение зарплат, скорее 
всего, нивелируется инфляци-
ей следующего года: консен-
сус Bloomberg по инфляции на 
2016  год  — 7,9%. Самые пес-
симистичные оценки  — в базе 
Bloomberg, у IHS Economics и 
Commrezbank: 11,4 и 10,9%, со-
ответственно. Самый опти-
мистичный прогноз  — 5,9% у 
Goldman Sachs. Около 8% прогно-
зирует EIU, рассказали РБК в Hay 
Group. А базовый прогноз Минэ-
кономразвития составляет 6,4%. 
Выходит, что реализация любого 
из этих прогнозов практически 
съест предполагаемое номиналь-
ное повышение зарплат.

Работодатели активно пере-
сматривают организационную 
структуру и роли в целях опти-
мизации затрат на персонал. В 
частности, компании увеличи-
вают переменную часть зарплат, 
говорит руководитель центра ис-
следований Korn Ferry Hay Group 
в России и СНГ Ирина Чернозу-
бова. «Ее доля в общем пакете 
вознаграждения выросла почти 
в два раза», — говорит эксперт.

«У достаточно большого коли-
чества наших клиентов, особен-
но крупных, сейчас происходит 
изменение структуры и штатно-
го расписания», — подтверждает 
партнер хедхантинговой компа-
нии «Агентство Контакт» Ольга 
Сабинина. Эти изменения на-
правлены на увеличение опе-
рационной эффективности  — 
на сокращение затрат за счет 
снижения количества уровней 
управления, объясняет эксперт. 
Понятно, что это приведет и к 
изменению системы оплаты тру-
да, говорит Сабинина. Она под-
тверждает, что компании уве-
личивают переменную часть в 
зарплатах, чтобы иметь возмож-
ность больше платить тем, кто 
демонстрирует хорошие резуль-
таты и «полезное» для компании 
поведение, увеличивающее про-
дажи или капитализацию. 

Даже в Греции, несмотря на все экономические 
проблемы, номинальный рост зарплат 
составит 2%, а за счет дефляции фактические 
доходы сотрудников увеличатся на 3,4%

Европа Латинская Америка Азия Ближний Восток Северная Америка Тихоокеанский регион Африка

Реальный рост зарплат в 2016 году по регионам

Источник: Hay Group
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Фактические доходы
сотрудников вырастут

в 2016 году на 2,5%*

*  Средний показатель роста фактических доходов рассчитан 
    на основе данных по 73 странам в базе данных Hay Group 
    за исключением Украины и Венесуэлы
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ОППОЗИЦИЯ Петрозаводские депутаты увольняют мэра Галину Ширшину

Предвыборная отставка
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Депутаты горсовета Петроза-
водска вынесли на обсуждение 
25 декабря вопрос об отстав-
ке мэра Галины Ширшиной. 
Перед парламентскими 
выборами областному руко-
водству нужно поставить на 
эту должность своего кандида-
та, считают эксперты. Члены 
«Яблока» уже готовы видеть 
оппозиционного мэра в своих 
списках на выборах Госдумы.

68 СТРАНИЦ ПРЕТЕНЗИЙ

Члены горсовета Петрозаводска на‑
писали и вручили мэру города Га‑
лине Ширшиной обращение «О вы‑
движении инициативы об удалении 
главы Петрозаводского городского 
округа Г.И. Ширшиной в отставку», 
текст обращения опубликован на 
официальном сайте горсовета.

Обращение подписали 22 депу‑
тата из 30. В соответствии с зако‑
ном об основных принципах орга‑
низации местного самоуправления 
и уставом Петрозаводского город‑
ского округа Петрозаводский гор‑
совет имеет право отправить в от‑
ставку главу города, говорится на 
сайте горсовета. Вопрос будет вне‑
сен в повестку на сессии горсовета 
25 декабря. Решение будет считать‑
ся принятым, если за него прого‑
лосуют не менее двух третей де‑
путатов.

Авторы обращения настаива‑
ют, что Ширшина не исполняла 
в течение трех и более месяцев 
свои обязанности по решению во‑
просов местного значения и осу‑
ществлению полномочий. Всего 
в тексте обращения 68 страниц 
претензий к деятельности главы 
города.

В частности, мэр города «обра‑
щала внимание на необходимость 
решения вопросов местного значе‑

ния только после соответствующих 
решений суда, принятия мер про‑
курорского реагирования и пред‑
писаний сотрудников органов вну‑
тренних дел», считают депутаты. 
Кроме того, они подчеркнули, что 
Ширшина не исполняет вступив‑
шие в законную силу судебные ре‑
шения и не следует генеральному 
плану Петрозаводска.

В случае если депутаты примут 
решение об отставке мэра, Шир‑
шина будет оспаривать их реше‑
ние через суд, сказала она РБК.

По мнению политолога Алексан‑
дра Кынева, в данном случае оче‑
видно, что давление идет от ад‑
министрации региона. «Горсовет 
после зачистки его руководства 
выступает как исполнитель уста‑
новок администрации», — сказал 
он РБК. С ним согласен политолог 
Константин Калачев, по мнению 
которого, горсовет Петрозаводска 
подконтролен главе республики и 
реализует его волю.

Оба они считают отстранение 
Ширшиной частью подготов‑
ки к выборам в Госдуму в 2016 
году. Очевидно, что глава реги‑
она Александр Худилайнен на 
выборах следующего года воз‑
лагает определенные надежды 
на административный ресурс, а 
препятствием к его использова‑
нию на территории Петрозавод‑
ска является Ширшина, отмеча‑
ет Калачев. 

БУДУЩАЯ КАРЬЕРА

Ширшина победила на выборах 
мэра Петрозаводска в 2013 году. 
Она шла как самовыдвиженец 
при поддержке партии «Яблоко» 
и обошла представителя «Единой 
России» Николая Левина. С тех пор 
с Ширшиной конфликтует адми‑
нистрация губернатора Карелии, 
а ее  деятельность неоднократно 
критиковалась местными едино‑
россами. В июне 2015‑го горсовет 

уже признал работу мэра и мест‑
ной администрации неудовлетво‑
рительной.

Карьера Ширшиной на этом 
может не закончиться. Лидер 
«Яблока» Сергей Митрохин рас‑
сказал РБК, что партия и дальше 
будет поддерживать Ширшину. Он 
не исключает, что Ширшина мо‑
жет стать кандидатом от «Яблока» 
на выборах в Госдуму, однако пока 
этот вопрос еще не обсуждался.

Замруководителя фрак‑
ции «Яблока» в заксобрании 
Санкт‑Петербурга Борис Виш‑
невский также надеется, что Шир‑
шина будет участвовать в парла‑
ментских выборах. «Она достойна 
того, чтобы занять место в пер‑
вой десятке нашего федерально‑
го списка как очень хороший мэр, 
на деле показавший, что на таком 
сложнейшем месте можно рабо‑
тать на благо горожан, быть прин‑
ципиальным и честным управ‑
ленцем». 

КРИЗИС Правительство увидело риск бюджетного дефицита в 5,2% ВВП

Два варианта катастрофы

Потери возможны даже при 
сохранении среднегодовой цены 
нефти на запланированном уров‑
не $50 за баррель, но при укре‑
плении рубля до 58,5 руб. за дол‑
лар (в макропрогнозе и принятом 
бюджете заложен курс 63,3 руб.). 
В совокупности с первой группой 
рисков потенциальный дефицит 
возрастает уже до 4,1% ВВП. А если 
цена российской нефти все же опу‑
стится до $40 в среднем за 2016 год 
(такая цена сейчас держится уже 
больше двух недель) и рубль осла‑
беет до 65,75 руб. за доллар, дефи‑
цит бюджета увеличится до 5,2% 
ВВП. В рамках этого предельно не‑
гативного сценария бюджетный 
дефицит увеличивается до более 
4 трлн руб., а Резервный фонд бу‑
дет полностью исчерпан и понадо‑
бится изыскать еще 662 мрлд руб. 
из других источников.

Представитель Минфина от‑
казался комментировать совеща‑
ния в правительстве на эту тему, 
но подтвердил, что ведомство дей‑
ствительно делает расчеты рисков 
исполнения федерального бюдже‑
та. «Мы их видим, анализируем и 
представляем сценарий, по кото‑
рому они могут развиваться. Они 
могут реализоваться или нет, но 
сейчас мы должны эти риски пока‑
зать правительству, чтобы коллеги 
понимали, какие надо принимать 
решения», — сказал представитель 
Минфина.

КАК СПАСТИ БЮДЖЕТ

«Мы пытаемся сейчас сконцентри‑
роваться на том, как нам получить 
дополнительные доходы, а не со‑
кращать те расходы, которые есть 
в законе о федеральном бюдже‑
те», — говорил президенту Игорь 
Шувалов. В перечне мер для спа‑

сения 3‑процентного дефицита 
Минфин предлагает повышение 
качества администрирования на‑
логовых, таможенных поступле‑
ний и поступлений по страховым 
взносам. Но эти предложения со‑
держат и расчеты по возможным 
сокращениям расходов. Первая 
группа рисков потребует сокра‑
тить расходы на 320 млрд руб. Но 
падение цены на нефть до $40 (ва‑
риант II) потребует гораздо более 
масштабного секвестра — до 1,173 
трлн руб. Впрочем, о конкретных 
статьях возможного секвестра в 
документе речи не идет. Начинать 
сокращать расходы предлагается 
еще до 1 января 2016 года за счет 
5‑процентных лимитов бюджет‑
ных обязательств. Такая оптими‑
зация может составить до 350 млрд 
руб. Содержится предложение и 
уменьшить траты на свободную 
экономическую зону (СЭЗ) Кали‑
нинграда. В 2016 году для смягче‑
ния последствий ликвидации СЭЗ 
предусмотрено 65,8 млрд руб. до‑
прасходов.

Кроме того, предлагается на‑
жать на госкомпании и увеличить 
их дивидендные выплаты. Их пред‑
лагается увеличивать за счет умень‑
шения уровня операционных из‑
держек и отказа от реализации 
наименее рентабельных инвест‑
проектов. Еще один источник  — 
приватизация. Доходы от нее пред‑
ложено увеличить до 1 трлн руб., 
тогда как пока от приватизации 
ожидается только 33,2 млрд руб. 
Минфин предлагает наконец про‑
дать пакет акций «Роснефти» в 2016 
году. Кроме того, предлагается ис‑
пользовать средства бюджетных ре‑
зервных фондов только в исключи‑
тельных случаях. Весь размер этих 
фондов составляет 557 млрд руб., 
основная доля которых образована 
за счет замороженной накопитель‑
ной части пенсии (342 млрд руб.). В 

предложениях упоминаются также 
уменьшение субсидий и ассигнова‑
ний при наличии неиспользуемых 
остатков, дебиторской задолжен‑
ности, а также введение механиз‑
ма бюджетных аккредитивов.

РАСЧИСТКА «ПОМОЙКИ»

Доклад Минфина не содержит 
предложений по расчистке плохих 
долгов ключевого института раз‑
вития — Внешэкономбанка. Ранее 
представители Минфина оценива‑
ли долги ВЭБа в величину сопоста‑
вимую с 1,7% ВВП, хотя вопрос о 
выделении такой суммы одномо‑
ментно не ставится.

О способах учета санации ВЭБа 
в бюджете в правительстве спорят 
уже не первую неделю. Средства 
на докапитализацию не будут 
учитываться в лимите дефицита 
бюджета на 2016 год в 3% к ВВП, 
объяснял на встрече с президен‑
том Шувалов. Антон Силуанов в 
четверг на заседании правитель‑
ства обещал, что все внешние 
обязательства банка будут испол‑
нены при необходимости и с ис‑
пользованием средств федераль‑
ного бюджета. «Такая поддержка, 
скорее всего, будет оказана в не‑
обходимых объемах, если у ВЭБа 
не будет достаточно объема ре‑
сурсов для расчетов по своим обя‑

зательствам — эти средства могут 
выходить за пределы 3‑процент‑
ного дефицита. Именно такой 
смысл заложен в поручении пре‑
зидента», — сказал министр. Гла‑
ва Минэкономики Алексей Улю‑
каев на этой неделе предположил 
возможность продажи части ак‑
тивов ВЭБа. Возможным покупа‑
телем в такой сделке мог бы вы‑
ступить только ЦБ. 

В пятницу предложения Мин‑
фина будут обсуждаться на сове‑
щании у премьер‑министра Дми‑
трия Медведева. Представители 
Игоря Шувалова и Антона Силуа‑
нова отказались комментировать 
предложения Минфина. 

 Окончание. Начало на с. 1 

Ожидаемый дефицит бюджета в 2016 году

Источник: документы Минфина 
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СФЕРА УСЛУГ

АННА ДЕРЯБИНА

Спрос на вечеринки из-за 
кризиса продолжает падать, 
многие рестораны Москвы 
решили просто закрыться 
в новогоднюю ночь. Другие 
подняли расценки — в некото-
рых случаях на 20–30%.

НОВЫЙ ГОД ДОМА

В этом году многие москвичи, ко-
торые часто отмечали Новый год 
в ресторане, останутся дома или 
пойдут в гости, прогнозирует ис-

полнительный директор консал-
тинговой компании RestCon Ан-
дрей Петраков: «Кризис, падение 
доходов россиян приведут к тому, 
что спрос на новогоднюю ночь 
в московских ресторанах упадет 
до 50%». «Падение спроса отно-
сительно прошлого года ощуща-
ется сильно — на 25%», — считает 
управляющий партнер располо-
женного на Сретенке ресторана 
Simple Pleasures Ольга Шестакова.

Рестораторам не поможет 
даже ограничение на полеты 
в Турцию и Египет, уверен пре-
зидент Федерации рестораторов 

и отельеров (ФРИО) Игорь Буха-
ров: «Люди, которые привыкли 
ездить в Турцию, не пойдут на 
Новый год в ресторан — это раз-
ные аудитории».

Вслед за снижением спроса со-
кращается и предложение. «Неко-
торые рестораторы научены горь-

ким опытом прошлого года, когда 
они не получили тех доходов, на 
которые рассчитывали, — объяс-
няет гендиректор RestCon Елена 
Перепелица.  — Поэтому в этом 
году некоторые вовсе отказались 
от проведения праздника. Это не-
большое количество ресторанов — 

по нашим оценкам, около 5%, но 
все же сокращение ощутимо».

Всего в Москве работает более 
2,8 тыс. ресторанов, по данным 
картографического сервиса 2ГИС 
на октябрь 2015-го. Владелец ре-
сторанного холдинга Buffet Group 
Владимир Воронский говорил РБК, 
что в Новый год, по его оценке, ра-
ботают около 20% столичных ре-
сторанов.

«В прошлом году мы проводили 
мероприятие в новогоднюю ночь, 
но в этом году отказались от этой 
идеи, — рассказывает Шестакова 
из Simple Pleasures. — По общению 

Как рестораны предлагают проводить 2015 год

«Сверхприбылей не ждем»
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Несмотря на то что билеты на новогоднюю вечеринку в ресторанах стоят дорого, сами заведения на них почти не зарабатывают

Хотя цены на билеты варьируются  
от 22 тыс. до 55 тыс. руб., окупить расходы 
на звезду получится только благодаря 
спонсорской поддержке мероприятия
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с нашими постоянными клиента-
ми мы поняли, что у них поменя-
лись приоритеты, и отмечать Но-
вый год в ресторане им не очень 
интересно. Люди стали рациональ-
нее подходить к своим тратам: 
кто-то за те же деньги снимает на 
два-три дня домик в Подмосковье, 
кто-то встречает Новый год дома, а 
потом уезжает кататься на лыжах».

Сеть итальянских ресторанов 
IL Patio в этом году проводит ново-
годнюю вечеринку только в одном 
своем московском ресторане, а не 
в шести, как было в прошлом году, 
рассказала представитель холдин-
га «Росинтер» Елена Мазур.

ДОРОГИЕ СТОЛИКИ

В прошлом году обзвон несколь-
ких десятков московских ресто-
ранов показал, что минимальная 
цена брони столика составляла 
3 тыс. руб. В эту стоимость входили 
плата за вход — 1 тыс. руб., депозит 
на еду и алкоголь — 2 тыс. В 2015-м, 
если верить данным сайта restoran.
ru, найти новогоднее предложение 
в Москве и Подмосковье в районе 
3 тыс. руб. тоже реально. Но по фак-
ту оказывается, что по этой цене 
можно приобрести только входной 
билет, а за еду и алкоголь надо бу-
дет платить отдельно.

Например, стоимость входного 
билета в ресторан «Павлин Мав-
лин» в Химках составит 2,5 тыс. 
руб., но за эти деньги на стол по-
ставят только фруктовую тарел-
ку и шампанское. За прочую еду 
надо будет доплатить еще мини-
мум 2  тыс. руб. Интересно, что 
в прошлом году стоимость вход-
ного билета в ресторан составляла 

8 тыс. руб., но тогда там выступала 
певица Алена Апина.

Цены на выступления артистов 
выросли, делится наблюдениями 
представитель ресторана «Свет-
лый» в Большом Харитоньевском 
переулке Алексей Медведев: «Нор-
мальные предложения начинаются 
от 900 тыс. руб., поэтому позволить 
себе их могут только большие пло-
щадки. Наш ресторан рассчитан на 
100–120 человек, для нас это слиш-
ком дорого. Нам удалось догово-
риться с группой «Блестящие» за 
меньшую цену, поэтому стоимость 
билета у нас осталась на уровне про-
шлого года — 8 тыс. руб.». Продюсер 
Иосиф Пригожин в начале декабря 
рассказывал РБК, что спрос на вы-
ступления звезд в этом году замет-
но уменьшился и многие артисты 
снижают свои расценки.

В ресторане White Rabbit, во-
шедшем в топ-30 лучших ресто-
ранов мира влиятельного бри-

танского журнала The Restaurant 
Magazine, в новогоднюю ночь бу-
дет выступать Полина Гагарина 
(заняла второе место на «Еврови-
дении-2015»). И хотя цены на би-
леты варьируются от 22 тыс. до 
55 тыс. руб., окупить расходы на 
звезду получится только благода-
ря спонсорской поддержке меро-
приятия, рассказал РБК владелец 
ресторана Борис Зарьков.

Хотя билеты на новогоднюю 
ночь могут быть очень дороги-
ми, рестораторы на этих вечерин-
ках практически не зарабатывают, 
объясняли участники ресторанно-
го рынка. «Затраты на проведение 
Нового года у ресторанов выше 
обычных: нужно персоналу запла-
тить повышенную ставку, запла-
тить группам и развлекательным 
коллективам. Поэтому в Новый год 
рестораны просто уходят в ноль», — 
говорил Петраков.

«В минусе мы не останемся, но 
сверхприбылей не ожидаем»,  — 
подтверждает представитель White 
Rabbit Анастасия Тюрина. «Новый 
год — это имиджевое мероприя-
тие», — считает арт-директор ре-
сторана Leps Bar (входит в ресторан-
ный холдинг Ginza Project) Снежана 
Ковалева.

Почти на треть подорожал празд-
ник в IL Patio: в том году за место 
за столиком нужно было заплатить 
4,5 тыс. руб., в этом — 6 тыс. руб.; 
в эту стоимость входят закуски, са-
латы, десерты и горячее, алкоголь-
ные и безалкогольные напитки 
в неограниченном количестве.

«Как ни старались рестора-
ны удержать цены на новогодний 
праздник, все равно за год в сред-
нем она поднялась на 20%, — гово-
рит Бухаров. — На это повлияла де-
вальвация рубля в первую очередь. 
Но все равно рестораны старают-
ся как-то выходить из положения: 

вместо красного мяса используют 
курицу, вместо изысканных салатов 
предлагают оливье».

В ресторане «Пушкинъ» в про-
шлом году выступали цыгане и со-
временные группы. В этом году 
в программе вечера заявлены цы-
ганский коллектив «Эсмераль-
да», французский джаз-оркестр 
«Бельвиль», группа «Нью-Йорк». 
Leps Bar из холдинга Ginza прове-

дет бал-маскарад. Программа ре-
сторана Shakti Terrace на Болотной 
набережной сильно поменяется, 
рассказала представитель рестора-
на Оксана Фотя: «Но, как и в про-
шлом году, у нас будут выступать 
go-go-снегурочки (go-go — стиль 
эротического танца. — РБК) — они 
очень понравились нашим гостям, 
поэтому мы решили пригласить их 
и в этом году». 

ИНФОГРАФИКА

Скромный Новый год

Новогодние корпоративы 
в российских компаниях 
в этом году будут скромными. 
Об этом узнал РБК, опросив 
специалистов развлекатель-
ной сферы, а также предста-
вителей 25 компаний из раз-
личных секторов, включая 
банковский, энергетический, 
девелоперский, табачный, 
розничный и IT.

В офисе или нигде
Представители 11 компа-
ний заявили, что проведут 
праздничные мероприятия 
не в специально арендован-
ных заведениях, а в офисе. 
Некоторые компании вообще 
откажутся от праздника. Так, 
представитель «Очаково» за-
явил: «В этом году из-за кри-
зиса мы не будем проводить 
корпоратив. Даже небольшая 
вечеринка сейчас обойдется 
в копеечку».  
Ряд компаний пока оконча-
тельно не решили отказаться 
от корпоратива, но до сих пор 
не начали его организовывать. 
«Обычно все дни в декабре 
у нас распродаются еще ле-
том, — рассказала заместитель 
гендиректора московского 
банкетного зала «Ролл Холл» 
Елена Ветрова. — В прошлом 
году бронь продлилась до 
октября, а в этом году люди за-
казывают мероприятия на де-
кабрь даже сейчас. Все больше 
ощущается неуверенность 
компаний в завтрашнем дне». 

Дешевый алкоголь 
и самодеятельность  
вместо звезд 
Те компании, которые все 
же будут проводить празд-

ник, существенно сократили 
бюджеты. «Все подорожало, 
людям приходится гулять 
за меньшие деньги, — по-
делился наблюдениями 
гендиректор ивент-агент-
ства Communication Creative 
Events Егор Доброгорский. — 
Раньше крупные компании, 
где работают 300–500 чело-
век, тратили на корпоративы 
до 10 млн руб., а в этом году 
потратят только 5—7 млн 
руб.». Генеральный продю-
сер агентства праздников 
«КнязевЪ» Сергей Князев 
отметил: «Небольшие ком-
пании в этом году тратят 
на банкет 2—5 тыс. руб. на 
человека, среднего масшта-
ба — от 3 тыс. до 6 тыс. руб., 
крупные игроки — от 7 тыс. 
до 15 тыс. руб. В прошлом 
году расходы были в два раза 
выше». По словам Князева, 
в связи с этим многие ин-
вент-агентства поставлены 
на грань выживания. 
Делая шаг навстречу кли-
ентам, банкетные залы на-
чали разрешать приносить 
спиртные напитки с собой. 
Там, где этого не происходит, 
клиентам предлагают бо-
лее дешевый алкоголь, чем 
раньше. Также организаторы 
мероприятий экономят на 
артистах — вместо звезд на 
корпоративы приглашают 
кавер-группы и джаз-кол-
лективы, а также устраивают 
выступления самодеятель-
ности. Сами звезды, по 
словам продюсера Иосифа 
Пригожина, в принципе го-
товы снижать цены, но все 
же ситуация пока «далека 
от драматичной».

Где россияне проведут праздники

В 2016 году 43% россиян 
проведут новогодние кани-
кулы дома, свидетельствуют 
данные декабрьского опроса 
исследовательского холдинга 
«Ромир», презентованного 
в четверг. В начале 2015 года 
таким образом каникулы про-
вели 47% респондентов. Доля 
тех, кто собирается провести 

каникулы на даче или в гостях 
у родственников и у друзей, 
увеличится: 36% против 30% 
в этом году. Вырастет и доля 
россиян, которые в канику-
лы поедут путешествовать 
по России: 9% против 6%. За 
границу поедут всего 4% рос-
сиян — почти столько же, что 
и в начале этого года (было 

5%). 3% респондентов прове-
дут отдых в санатории в Рос-
сии, 2% — на морских курортах 
России. Остальные россияне 
будут работать в новогодние 
каникулы. В опросе «Ромир» 
приняли участие 1200 респон-
дентов в возрасте от 18 до 
60 лет, проживающих в горо-
дах-миллионниках.

Почти на треть подорожал праздник  
в IL Patio: в том году за место за столиком 
нужно было заплатить 4,5 тыс. руб., 
в этом — 6 тыс. руб.; в эту стоимость входят 
закуски, салаты, десерты и горячее, алкогольные 
и безалкогольные напитки в неограниченном 
количестве 

323,4

427,2

548,5

722,7 711,2
781,4

903,6

1019,6

1131,5

1232,5

Источник:  Росстат

2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012 2013 2014

Объем рынка общественного питания, млрд руб. Сколько в России кафе  
и ресторанов, тыс. Россия      Москва    

174,1165145,4135,2120117,711295,682,566,3
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63,7

2013
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БАНКИ Объем вкладов физлиц в Сбербанке 
достиг абсолютного рекорда

Триллионы 
от населения
ЮЛИЯ ТИТОВА

Вклады Сбербанка достиг-
ли абсолютного рекорда — 
10 трлн руб., однако часть 
роста в этом году вызвана 
валютной переоценкой.

 Объемы вкладов физических лиц 
в Сбербанке достигли 10 трлн руб., 
что является абсолютным рекор-
дом.

Прирост с  начала года соста-
вил более 1,5 трлн руб. против 
318 млрд руб. за аналогичный пе-
риод прошлого года. Более поло-

вины прироста обеспечили вкла-
ды в валюте — за счет переоценки 
портфеля и нового привлечения 
более 7,5 млрд в долларах. Рубле-
вая составляющая портфеля уве-
личилась на 774 млрд руб. против 
падения на 184 млрд руб. в про-
шлом году.

Это составляет почти половину 
от вкладов всей банковской систе-
мы, которая на ноябрь оставляет 
21,1 трлн руб., по данным Банки.

ру. Как говорит старший директор 
по финансовым институтам Fitch 
Ratings Сергей Данилов, на Сбер-
банк всегда приходилось около по-
ловины всех вкладов физлиц.

Что  касается валютных вкла-
дов, то у Сбербанка они сейчас со-
ставляют порядка 26–30%, поэто-
му часть такого роста обеспечена 
валютной переоценкой, говорит 
заместитель директора по  фи-
нансовым институтам S&P Сер-
гей Вороненко. Это подтверждает 
то, что основной рост пришелся 
как раз с июля, когда начал расти 
и доллар, отмечает Вороненко.

«Мы ожидаем, что  в  целом 
по системе будет нулевой реальный 
(с поправкой на инфляцию) при-
рост депозитов в 2015 году. На 2016 
год прогноз примерно такой же», — 
добавляет Вороненко. Что касает-
ся перетока вкладов, то с учетом 
продолжающейся чистки банков-
ской системы он будет происходить 
из мелких банков в крупные, среди 
которых и частные, и госбанки, за-
ключил Сергей Данилов.  

Прирост вкладов с начала года составил 
более 1,5 трлн руб. против 318 млрд руб. 
за аналогичный период прошлого года

РЕТЕЙЛ Основатель Wikimart Максим Фалдин занялся торговлей детской одеждой

Премиальное — детям
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Основатель онлайн-гипер-
маркета Wikimart Максим 
Фалдин, который фактически 
отошел от управления компа-
нией, запустил новый проект. 
Его компания Little Gentrys за-
нимается онлайн-продажами 
детской брендовой одежды.

75 БРЕНДОВ

Основатель Wikimart Максим 
Фалдин запустил новый проект 
в  онлайн-торговле  — интер-
нет-бутик детской одежды Little 
Gentrys (от  англ. «маленькие 
аристократы»; littlegentrys.ru). 
Стартовые инвестиции в компа-
нию составили около 100 млн руб. 
($1,4 млн), рассказал РБК пред-
приниматель; это собственные 
средства, но  возможно участие 
бизнес-ангелов.

Littlegentrys.ru начал работу 
еще в апреле, в конце лета на пло-
щадке продавали школьную фор-

му, сейчас на сайте представлено 
более 75 брендов детской одеж-
ды  — например, Aston Martin, 
BOSS, DKNY, Tommy Hilfiger и др. 
Компания напрямую сотрудни-
чает с иностранными брендами, 
с некоторыми предполагается  за-
ключение эксклюзивного дистри-
бьюторского контракта на все СНГ. 
Например, французская марка 
детской одежды Petit Bateau пере-
дала Little Gentrys все онлайн-про-
дажи в России, закрыв собствен-
ный магазин, отметил Фалдин. 
Он планирует, что  в  ближайшее 
время у его компании будет дис-
трибуционный портфель из  10–
12 брендов.

Little Gentrys имеет «пинтере-
стообразный» дизайн — создана 
по  образу популярного сервиса 
Pinterest, объясняет гендиректор 
креативного агентства TM Pro 
Георгий Бекетов: «Мы продаем 
не столько вещи, сколько настро-
ение». Вместо классических товар-
ных категорий на сайте — темати-
ческие разделы вроде «В нарядной 

упаковке» или «В паре со стилем». 
Сейчас на  Little Gentrys можно 
подобрать тематическую одежду 
для детей «по случаю», например 
для Нового года или вечеринки.

Французская Groupe Zannier 
начнет сотрудничать с  Little 
Gentrys с лета 2016-го. Несмотря 
на то что некоторые бренды груп-
пы уже представлены в  России, 
в том числе на Wikimart и Lamoda, 
через Little Gentrys она планиру-
ет продавать именно премиаль-
ные марки  — Kenzo Kids, Junior 
Gaultier, Catemini. «Опыт Макси-
ма [Фалдина] в Wikimart является 

залогом того, что он иначе смотрит 
на онлайн-торговлю», — говорит 
директор по развитию в Восточ-
ной Европе Groupe Zannie Татья-
на Бокова.

РАСТУЩИЙ СЕГМЕНТ

По словам Фалдина, аудитория 
Little Gentrys — около 150 тыс. 
уникальных пользователей 
в квартал, многие «по несколько 
раз в  неделю заходят» и  дела-
ют «по несколько сотен заказов 
в месяц». Он уточняет, что каж-
дый третий заказ делает кли-
ент, который ранее уже покупал 

на  Little Gentrys. Средний чек 
онлайн-магазина составляет 12–
15 тыс. руб. В 2016 году компания 
должна выйти на операционную 
прибыль, рассчитывает предпри-
ниматель.

Фалдин не исключает запуск 
собственного производства 
одежды в  России — к  примеру, 
детской обуви, детского белья 
и верхней одежды. Скорее всего, 
это будут «партнерские проек-
ты», говорит Фалдин.

«Чтобы добиться успеха в элек-
тронной коммерции, это должен 
был быть, во-первых, нишевой 
проект — чтобы с самого начала 
минимизировать расходы на мар-
кетинг, а во-вторых — ориентиро-
ванный на премиальный ценовой 
сегмент», — указывает Фалдин. 
Идея появилась у него еще во вре-
мя работы в Wikimart, к реализа-
ции же он приступил в 2014-м, по-
сле того как фактически перестал 
управлять компанией.

Партнер аналитического 
агентства Data Insight Борис Ов-

«Чтобы добиться успеха в электронной 
коммерции, это должен был быть, во-первых, 
нишевой проект — чтобы с самого начала 
минимизировать расходы на маркетинг, а во-
вторых — ориентированный на премиальный 
ценовой сегмент»
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На долю Сбербанка традиционно приходится около половины всех вкладов физлиц
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МНЕНИЕ

АНТОН ТИТОВ, 
директор группы компаний «Обувь России»

Как ретейл замещает банки

Банки становятся оптовыми 
поставщиками финансовых ус-
луг, уступая розничный рынок 
обычным торговцам. Первыми 
на этот путь встали салоны 
связи, но в будущем заплатить 
за квартиру можно будет в бу-
лочной по соседству.

НЕ ТОЛЬКО САЛОНЫ СВЯЗИ

Получить денежный перевод, 
оформить страховку, оплатить кре-
диты и открыть депозит — любую 
из этих финансовых услуг можно 
получить в большинстве сетевых 
магазинов в США. В гипермарке-
тах Walmart за небольшую плату 
вам помогут даже заполнить нало-
говую декларацию.

В России пока наиболее актив-
ны в  предоставлении дополни-
тельных услуг сотовые ретейлеры. 
В салонах связи уже оформляют 
кредитные карты и полисы ОСАГО, 
принимают денежные переводы.

В других секторах ретейла пред-
приниматели, как правило, не то-
ропятся предоставлять финан-
совые услуги. Но скоро ситуация 
изменится. Кризис подталкивает 
магазины к поиску дополнитель-
ных источников дохода. Так, в на-
шей сети финансовые сервисы при-
носят уже треть чистой прибыли.

Ретейлу выгодна диверсифика-
ция бизнеса, и что важно — в этом 
процессе нет ничего искусствен-
ного. Недорогие финансовые сер-
висы перетекают из  банковской 
розницы в  магазины потому, 
что себестоимость контакта с кли-
ентом в ретейле кратно ниже.

Классическая банковская роз-
ница требует больших затрат 
на организацию офисов, привле-
чение в  них клиентов. По  срав-
нению с  банком у  магазина бо-
лее высокий трафик посетителей. 
На продажу дополнительных услуг 
персонал розницы тратит лишь не-
значительную часть своего рабо-
чего времени. А  в  классическом 
банковском офисе мелкие финан-
совые услуги зачастую оказывать 
просто невыгодно — сотрудники 
занимаются только этими услуга-
ми, как результат, рабочее время 
персонала стоит дороже, чем сама 
транзакция.

ФИНАНСЫ ОПТОМ

Ретейл не конкурирует с банками. 
Просто роль кредитных органи-
заций меняется. Они становятся 
оптовыми поставщиками финан-
совых услуг. Причем услуг недо-
рогих. Разумеется, никто не будет 
оформлять в магазине ипотечные 
кредиты.

Современный ретейл ста-
новится другим. Но, несмотря 
на  диверсификацию, развитие 

дополнительных услуг, он по-преж-
нему останется ретейлом. Магазин 
не превратится в банк. Многих ре-
тейлеров в  финансовых услугах 
привлекает не  столько прибыль 
от этого направления, сколько фор-
мирование дополнительного тра-
фика, который помогает продавать 
основной продукт.

Когда мы начинали предостав-
лять финансовые услуги, то поль-
зовались партнерскими програм-
мами банков, занимающихся 
потребительским кредитовани-
ем. И столкнулись с тем, что бан-
ковские продукты были ориенти-
рованы, как правило, на клиентов 
магазинов бытовой техники и со-
тового ретейла.

Для  покупателей обуви нам 
пришлось создавать такие финан-
совые продукты самостоятельно. 
Мы начинали с рассрочки плате-
жа на покупку обуви, потом запу-
стили проект микрозаймов, заре-
гистрировав МФО, а затем создали 
небанковскую кредитную орга-
низацию и  получили лицензию 
ЦБ, что позволило нам запустить 
собственную платежную систему 
«Арифметика» — за  полгода мы 
выдали 250 тыс. карт.

Не исключаю, что еще кто-ни-
будь из ретейлеров пойдет по пути 
нашей компании и  попытается 
создать собственный платежный 
сервис. Это сложный и затратный 
путь, но зато он приносит и бо-
лее высокие доходы. Пока же дру-
гие ретейлеры обычно выбирают 
партнерство с банками, присоеди-
няются к уже существующим пла-
тежным системам, что позволяет 
им зарабатывать на транзакциях.

ЖИВОЙ КОНТАКТ

Конечно, возникает вопрос, на-
сколько конкурентоспособны 
платежные системы в  ретейле 
по сравнению с такими электрон-
ными сервисами, как, например, 
«Яндекс Деньги»?

На  мой взгляд, эти системы 
не конкурируют, а дополняют друг 
друга. Дело в том, что пока боль-
шинству людей в  любом случае 
нужен офлайн-оператор. Хотя бы 
для  того, чтобы пополнить счет 
своего электронного кошелька. 
Сейчас вряд ли у вас это получит-
ся в  продуктовом по  соседству, 
но пройдет не так уж много време-
ни, и пополнить счет можно будет 
практически в любом магазине.

Живой контакт нужен еще и по-
тому, что пока без помощи опе-
ратора многие люди не могут осу-
ществить такие сложные платежи, 
как, например, оплата коммуналь-
ных услуг и электроэнергии. Кроме 
того, в некоторых случаях человеку 
необходим бумажный чек о совер-
шенном платеже.

Спрос на  финансовые услуги 
в ретейле имеет отчасти психоло-
гическую подоплеку. Потребителю, 
у которого нет большого опыта об-
щения с банками и работы с доку-
ментами, зачастую сложно прийти 
в кредитную организацию за мел-
кими финансовыми услугами.

Такому человеку гораздо проще 
воспользоваться этими услугами 
в магазине, где персонал ему уже 
знаком по покупке товаров. Здесь 
привычная обстановка, продавцы 
«попроще», а договор покороче, 
без мелкого шрифта.

Наверное, отчасти в  обла-
сти психологии находится объ-
яснение и  тому, что  некоторые 
клиенты с  хорошим кредитным 
рейтингом осознанно идут на пе-
реплату по  микрозаймам в  ма-
газинах. В банке такому челове-
ку кредит обошелся бы дешевле, 
но  придется потратить намного 
больше времени на его получение, 
предоставить кипу документов.

В то же время деньги заемщику 
нужны прямо сейчас, и уже через 
одну-две недели он хочет их вер-
нуть. В банках же иначе как через 
кредитные карты такой короткий 
заем не получить.

СИМУЛЯТОР ПРОДАЖ

Главное, что сдерживает развитие 
дополнительных услуг в  ретей-
ле, — это неготовность персонала. 
Для  оказания финансовых услуг 
продавцам не  хватает знаний 
и умений.

И это понятно — финансовые 
услуги технически сложны. Про-
давец должен уметь правильно 
оформить документы и  пользо-
ваться специальным программ-
ным обеспечением.

Чтобы развивать финансовые ус-
луги, ретейлерам придется тратить 
много средств и времени на обуче-
ние персонала. Мы, например, ста-
ли использовать видео уроки и тре-
нажеры-симуляторы по каждому 
виду финансовых услуг, потому 
что обычные методы обучения ча-
сто не дают результата. Продавец 
прочитает инструкцию, послуша-
ет тренинг-менеджера, но все рав-
но боится подходить к компьютеру, 
открывать программу и оформлять 
финансовые документы.

Решение проблемы оказалось 
достаточно простым — у нас по ре-
гламенту работы магазина в утрен-
нее время, когда мало покупате-
лей, продавцы по  15–30 минут 
проводят за симулятором. После 
такой тренировки им уже ничего 
не страшно.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Ретейл не конкурирует 
с банками. Просто роль 
кредитных организаций 
меняется. Они становятся 
оптовыми поставщиками 
финансовых услуг

чинников считает, что  в  тор-
говле детской одеждой высо-
кая конкуренция: ее продают 
не только Aliexpress.ru, JD.com, 
Wildberries.ru или  KupiVip.ru, 
но  и  специализированная роз-
ница  — например, Mamsy.ru. 
Детские товары являются «весь-
ма востребованной и  быстро-
растущей категорией това-
ров», отмечает представитель 
KupiVip.ru Надежда Гурская: 
в 2015 году прирост количества 
заказов в этом сегменте соста-
вит 80%.

Согласно исследованию Data
Insight, проведенному в  2014 
году, детскими товарами в Ру-
нете торговали примерно 
8,5 тыс. магазинов, одежда и об-
увь была представлена прибли-
зительно в  четверти из  них. 
Общий оборот детских товаров 
в  онлайн-торговле в  2013-м 
составил около 35 млрд руб., 
или  7,5% всего рынка (с  уче-
том офлайн-сегмента), Data 
Insight прогнозировала его рост 
в 2014 году на 23%, в 2015-м — 
еще на 25%. 

Вклады Сбербанка: много или мало

Источник: Сбербанк, Росстат, Минфин, «Газпром»

10
трлн руб.

71,4
трлн руб.

5,6
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14,5
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Объем вкладов Сбербанка

ВВП России 
в 2014 году

Доходы 
федерального 
бюджета России 
в 2014 году

Выручка 
«Газпрома» 
в 2014 году 
(по МСФО)

«Русский Amazon»

Максим Фалдин  и Камиль 
Курмакаев создали онлайн-ре-
тейлера Wikimart в 2008 году, 
когда учились в бизнес-школе 
в Стэнфорде. С самого начала 
предприниматели заявляли, 
что строят «русский Amazon». 
Стартовые инвестиции они по-
лучили, продав свои квартиры 
в Подмосковье.
В 2009 году Wikimart привлек 
первые сторонние инвестиции 
в размере $5 млн от хедж-фон-
да Tiger Global Management 
(инвестор таких компаний 

в России, как «Яндекс», Mail.ru, 
Anywayanyday.ru). В последу-
ющие годы Tiger Global довел 
свою долю до контрольной — 
«более 50%», а совокупные 
вложения в компанию состави-
ли $30 млн. В 2014 году фонд 
вышел из Wikimart, продав долю 
председателю совета директо-
ров Финпромбанка Анатолию  
Гончарову и неназванному ак-
ционеру банка за $40 млн. У ос-
нователей компании — Фал-
дина и Курмакаева — осталось 
20% на двоих.

ФОТО: obuvrus.ru
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ДЕНЬГИ Как накопить средства на будущее ребенка

Инвестиции для детей
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ

РБК выбрал самые надеж-
ные инструменты, которые 
помогут накопить нужную 
сумму, и попросил экспертов 
оценить их преимущества 
и недостатки.

Как ни странно, копить на будущее 
детей в России не принято. Так, со-
гласно опросу исследовательской 
компании Digital Research, прове-
денному в августе 2015 года, среди 
россиян с низким уровнем зара-
ботка (меньше 15 тыс. руб. в месяц 
на семью) на образование детей 
копят только 9%. Для сравнения: 
на ремонт жилья копят 36% опро-
шенных. Те, чей доход выше сред-
него (больше 45 тыс. руб. в месяц), 
откладывают на учебу детей лишь 
в 14% случаев, при этом 36% сбе-
регают для отдыха и развлечений. 
Между тем финансовые советни-
ки уверены: если начать отклады-
вать деньги для ребенка заранее, к 
его совершеннолетию можно на-
копить существенную сумму, даже 
если ежемесячный взнос составит 
несколько тысяч рублей.

Какие инструменты выбрать 
для таких вложений?

ВКЛАДЫ

Банковские депозиты  — самый 
очевидный и надежный инстру-
мент, с помощью которого можно 
накопить на будущее ребенка, счи-
тает аналитик ИК «Совлинк» Ольга 
Беленькая. «Конечно, покрыть ин-
фляцию ставка по депозиту вам не 
позволит. Но, по крайней мере, ос-
лабит ее влияние», — рассказывает 
Беленькая.

Целевых «детских» вкладов рос-
сийские банки сейчас практически 
не предлагают. Большинство вкла-
дов, которые рекламируются как 
вклады для детей, ничем не отли-
чаются от обычных депозитов. Так, 
Сбербанк предлагает специальный 
«Вклад для ребенка 0+». Среди его 
преимуществ — возможность вне-
сения денег всеми родственника-
ми и защита средств (снять деньги 
с вклада можно только с разреше-
ния органов опеки). Однако, как 
объяснили в call-центре банка, 
речь идет о стандартном вкладе 
«Пополняй». А обещанные преи-
мущества будут распространяться 
на любой вклад Сбербанка, откры-
тый на имя ребенка.

Похожая ситуация и в дру-
гих банках, предлагающих «дет-
ские» вклады: эти специальные 
депозиты отличаются от обыч-
ных лишь тем, что их можно от-
крыть на имя несовершеннолет-
него. В некоторых случаях ставки 
по детским депозитам оказыва-
ются не самыми выгодными. К 
примеру, в Военно-промышлен-
ном банке (82-е место по объему 
активов) ставка по вкладу «Дет-
ский» — 11% годовых на год или 
10% на два года. Притом что по 
другим вкладам банк дает доход-
ность 11,5 и 12%.

Единственный целевой вклад 
предлагает М2М Прайвет Банк. 

Пополняемый депозит «Наслед-
ник» можно открыть на пять лет в 
пяти разных валютах. Ставка со-
ставит 11%. Впрочем, чтобы вос-
пользоваться этим предложением, 
необходимо разместить в банке от 
35 млн руб.

Поскольку особых преимуществ 
у «детских» депозитов нет, выби-
рать вклад для ребенка нужно, ру-
ководствуясь общей логикой. В 
каждом банке лучше хранить не 
больше страховой суммы (1,4 млн 
руб.), отдавать предпочтение круп-
ным банкам, убедиться, что вклад 
можно пополнять.

КАКОЙ ВКЛАД ВЫБРАТЬ?

По словам Ольги Беленькой, хотя 
срок инвестирования составит не 
один десяток лет, разумнее все-
го отдать предпочтение годовым 
вкладам. Как показал последний 
год, ставки могут существенно 
меняться, причем уверенности, 
что они будут именно снижаться, 
нет», — пояснила она.

В пятерке крупнейших банков 
лучшую доходность по пополня-
емым годовым депозитам дает 
Россельхозбанк — 8,55% по вкладу 
«Накопление». Если желания еже-
годно продлевать вклад все-таки 
нет, можно открыть депозит на три 
года. В топ-5 банков самый высо-
кий процент у Сбербанка — 7,46%.

Рассчитать, на какую сумму 
пополнять депозит, нужно исхо-
дя из целей, советует гендиректор 
компании «Персональный совет-
ник» Наталья Смирнова. К при-

меру, если вы хотите накопить на 
вуз только что родившемуся ре-
бенку, вам потребуется не меньше 
500 тыс. руб. При грубом подсче-
те получается, что в год вам нуж-
но будет докладывать на депозит 
27,7 тыс. руб., а в месяц — всего 
2300 руб.

СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ

Еще один хороший способ нако-
пить на будущее ребенка — застра-
ховать свою жизнь.

Его преимущества очевид-
ны: взнос в страховую компанию 
нельзя пропустить — сгорят все 
предыдущие накопления, и это 
дисциплинирует. Минусы также 
понятны: страховка — неликвид-
ный инструмент, и быстро по-
лучить деньги, если страховой 
случай не наступил, будет очень 
сложно. Досрочное расторжение 
договора приводит к катастро-
фической потере средств по срав-
нению с договором банковского 
вклада. Там сгорают только про-

Максимальные сроки пополняемых вкладов в пяти крупнейших банках
Вклады с первоначальным взносом 50 000 руб. среди крупнейших розничных банков, по данным Frank RG

Срок, годы Ставка, % Название вклада

Сбербанк 3 7,46 «Пополняй Онлайн»

ВТБ24 3 6,3 «Накопительный»

Альфа-банк 3 5,9 «Потенциал»

Газпромбанк 3 4,9 «Накопительный»

Россельхозбанк 2 8,85 «Накопление», «Накопи на мечту»

Источник: сайты банков

Условия по накопительному страхованию жизни в пяти крупнейших страховых компаниях 
Компании отобраны на основе данных Investfunds по количеству действующих договоров (для страхователей старше 18 лет; страховые случаи: 
дожитие, смерть, инвалидность I и II группы). Наш пример рассчитан для матери в возрасте 26 лет, страхующей свою жизнь в пользу ребенка 
в возрасте 1 года

Компания Название программы Доходность, % Срок, годы
Минимальный взнос, тыс. 
руб./год

«Ренессанс Жизнь» «Гармония жизни» 4 10, 15, 20 15

«АльфаСтрахование Жизнь» «Накопить на ребенка» 9 От 10 10

«Сбербанк Страхование жизни» «Первый капитал» Указывается при заключении От 5 до 30 24

«Росгосстрах Жизнь» «Накопительное страхование жизни» От 9 до 11 От 5–7 до 40 60

«Согласие-Вита» «Вита оптимум» 4 От 5 до 45 Указывается при заключении

Источник: сайты и call-центры страховых компаний
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АНДРЕЙ ФИЛАТОВ
генеральный директор IBM в России и СНГ

Как новые технологии убивают бизнес

Корпорации в опасности. 
В любой момент может 
появиться конкурент с совер-
шенно иной бизнес-моделью 
и раздавить устойчивый биз-
нес. Как этого избежать?

Команда IBM ежегодно проводит 
индивидуальные опросы руково-
дителей высшего звена, включая 
генеральных директоров, дирек-
торов по маркетингу, финансо-
вых директоров, директоров по 
информационным технологи-
ям. Эти исследования прово-
дятся с 2009 года. Их целью яв-

ляется отслеживание тенденций 
и  факторов, которые, по мне-
нию топ-менеджмента, влияют 
на развитие бизнеса.

В этом году исследование IBM 
C-Suite Study получилось мак-
симально репрезентативным. 
В нем приняли участие рекорд-
ные 5,2 тыс. руководителей выс-
шего звена (С-level executives), 
в том числе 129 топ-менеджеров 
из России. В личных интервью 
участвовали представители как 
государственных, так и частных 
организаций. Какие интересные 
тренды мы обнаружили?

ГЛОБАЛЬНАЯ 
«УБЕРИЗАЦИЯ»

«Синдром Uber — это когда в от-
расли появляется конкурент с со-
вершенно иной бизнес-моделью 
и раздавливает вас», — говорит 
один из IТ-директоров крупной 
транспортной компании из США. 
Тренд «уберизации», или деста-
билизации отрасли из-за появ-
ления неочевидного конкурен-
та,  — самое распространенное 
опасение руководителей компа-
ний по всему миру.

Всего за два года процент 
топ-менеджеров, которые не 
исключают возможности кон-
куренции с компаниями из дру-
гих отраслей, вырос более чем на 
четверть, увеличившись с  43% 
в  2013 году до 54% в 2015-м. 
В России ситуация аналогичная: 
«уберизации» опасаются 55% ру-
ководителей.

Последний опрос также пока-
зал, что главы компаний во всем 
мире делают ставку на новейшие 

технологии. Впервые не только 
CEO, но и другие представите-
ли высшего руководства, в част-
ности директора по маркетингу 
и  финансовые директора, рас-
сматривают технологии как ос-
новной фактор, изменяющий 
правила игры. Тем не менее кар-
тина в России немного отлича-
ется от мировой. В нашей стране 
макроэкономические факторы 
все же на первом месте. 74% рос-
сийских респондентов считают 
их бесспорными лидерами среди 
различных внешних сил, влияю-
щих на организации.

ЦИФРОВЫЕ ГИГАНТЫ 
И «МЕЛКИЕ ГРЫЗУНЫ»

В результате исследования вы-
яснился довольно любопытный 
факт. Сегодня конкуренция зача-
стую остается незамеченной, до 
тех пор пока не становится слиш-
ком поздно. Ее инициируют так 
называемые цифровые захват-
чики, использующие совершенно 
другие бизнес-модели. Как пра-
вило, такие компании в качестве 
цели выбирают ключевую часть 
в цепочке создания стоимости 
продукта. Они обходят текущих 
рыночных игроков и захваты-
вают контроль над отношения-
ми с клиентами, оттесняя других 
поставщиков.

Есть два типа захватчиков: 
цифровые гиганты и «мелкие 
грызуны». В числе гигантов, 
например, посредник на рын-
ке аренды жилья Airbnb или 
крупнейшие китайские корпо-
рации  — в сфере электронной 
коммерции Alibaba и в сфере со-
циальных сетей Tencent. Чтобы 
трансформировать рынок, циф-
ровым гигантам достаточно не-
скольких точно нанесенных уда-
ров.

Но и «мелкие грызуны» столь 
же опасны, когда их много. К тому 
же они не обременены устарелой 
инфраструктурой. У них зачастую 
вообще нет инфраструктуры, по-
скольку они используют чужие ак-
тивы. Банковский сектор является 
типичным примером. Розничные 
отделения всегда были основой 
«системы» банкиров. Тогда как у 
«грызунов» центр — это смартфон. 
Когда-то всякий, кто хотел взять 

в долг деньги, должен был при-
йти в банк. А теперь для займов 
есть онлайн-сервис MoneyMan 
или Touchbank. Кроме того, чис-
ло «мелких грызунов» возраста-
ет очень быстро. 50 фирм из спи-
ска самых подрывных стартапов 
мира, составленного каналом 
CNBC, совместно собрали более 
$22 млрд частных инвестиций.

ТАКТИКА 
ВЫЖИВАНИЯ

Для выживания в новой конку-
рентной среде нужно применять 
различные тактики. Большин-
ство руководителей предрека-
ют изменение характера взаи-
модействия своих организаций 
с клиентами. Их особо интересу-
ет создание все более цифрового 
и персонализированного потре-
бительского опыта. К примеру, 
к 2020 году 92% руководителей 
в  России предрекают более ак-
тивное использование цифровых 
технологий и 63% топ-менед-
жмента выступают за индиви-
дуальный подход во взаимодей-
ствии с клиентами.

Руководители во всем мире 
также признают необходимость 
децентрализовать процесс при-
нятия решений. Они понима-
ют, что традиционная система 
управления не справится с мел-
кими шустрыми и неочевид-
ными конкурентами. При этом 
в России ситуация прямо проти-
воположная: топ-менеджмент 
менее склонен к делегированию 
полномочий. Только треть руко-
водителей выступают за децен-
трализацию.

Кроме того, по мнению 
топ-менеджмента, для выжива-
ния в новых условиях экономи-
ки наибольший потенциал имеет 
сочетание различных техноло-
гий, а облачные вычисления, мо-
бильные решения и интернет бу-
дут доминировать в ближайшие 
три—пять лет. Но руководители 
видят и обратную сторону. В 2013 
году вопросы безопасности были 
лишь небольшой меткой на рада-
ре руководителей. Сегодня боль-
шинство (68% по миру и 79% по 
России) считают, что IТ-безопас-
ность подвергается самому высо-
кому риску.

БИЗНЕСМЕНЫ-ФАКЕЛОНОСЦЫ

Анализ полученных ответов по-
зволил выявить небольшую груп-
пу предприятий, которые отлича-
ются от других по двум статьям. 
Во-первых, они имеют надежную 
репутацию ведущих инноваторов. 
Во-вторых, они превосходят кол-
лег по отрасли по показателям ро-
ста дохода и прибыльности. Мы 
назвали такие организации факе-
лоносцами.

Факелоносцы наиболее подго-
товлены к тому, чтобы распознать 
и справиться с атаками со стороны 
цифровых захватчиков, и с боль-
шей вероятностью будут выходить 
на новые рынки. Они придержи-
ваются трех ключевых принципов 
деятельности.

Сфера действия: факелоносцы 
более дальновидны и увереннее 
исследуют возможности в смеж-
ных отраслях. Они решают, где хо-
тят играть, оставаясь при этом как 
можно более открытыми в эпоху 
скачкообразных изменений. Они 
также понимают, что конкуренция 
происходит в рамках большей эко-
системы взаимозависимых игро-
ков, что значительно повышает их 
потенциальное воздействие на ры-
нок.

Масштаб: факелоносцы смелее 
инвестируют в новые технологии, 
характеризуемые более высокими 
рисками и большей доходностью, 
а также лучше осознают необхо-
димость сохранения своих конку-
рентных преимуществ и масштаби-
рования опыта. Они по максимуму 
используют свои лучшие идеи, так 
как знают, что самый большой кусок 
экономического пирога достается 

только горстке предприятий.
Скорость: факелоносцы более 

динамичны, более склонны к экс-
периментам и готовы к исполне-
нию ведущей партии. Разработав 
новый продукт, услугу или биз-
нес-модель, они стремительно 
продвигаются к финишной линии, 
видя темпы развития технологий и 
важность занятия доминирующего 
положения на рынке, прежде чем 
это сделают конкуренты.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Руководители во всем мире также признают 
необходимость децентрализовать процесс 
принятия решений. Они понимают, что 
традиционная система управления не справится 
с мелкими шустрыми и неочевидными 
конкурентами»

центы — здесь до 80% взносов. 
Еще один недостаток страхова-
ния жизни в том, что в отличие от 
вклада клиенту не гарантирован 
возврат средств. «Аналога Агент-
ства по страхованию вкладов на 
рынке страхования на данный 
момент не существует», — гово-
рит руководитель блока разработ-
ки страховых продуктов и марке-
тинга СК «Альянс Жизнь» Алексей 
Кривошеев.

Родитель может выбрать меж-
ду накопительным и инвести-
ционным страхованием жизни. 
Принципиальное отличие меж-
ду ними заключается в том, что 
при инвестиционном страхова-
нии жизни клиент сам выбира-
ет базовый актив, от динамики 
которого будет зависеть допол-
нительный доход по его кон-
тракту, а в накопительном стра-
ховании дополнительный доход 
определяется страховой компа-
нией, в зависимости от фактиче-
ских результатов инвестирования 
средств страховых резервов, по-
ясняет Кривошеев из СК «Альянс 
Жизнь». С накопительным стра-
хованием все иначе. К примеру, 
компания «АльфаСтраховани-
е-Жизнь» обещает такую доход-
ность от инвестиций: 9% — в ру-
блях, 7,6% — в долларах и 6% — в 
евро. Если фактический доход 
компании от инвестиций выше 
этого значения, часть этого дохо-
да страховщик делит с клиентом, 
подчеркнул Кривошеев.

Для создания финансового бу-
дущего ребенка лучше остановить-
ся на накопительном страховании, 
советует преподаватель Института 
финансового планирования Саида 
Сулейманова. Невысокую доход-
ность этих вложений оправдывает 
низкий уровень риска.

Если с держателем полиса ни-
чего не случится, он получит все 
взносы и доход от инвестиций в 
конце срока. Если наступит стра-
ховой случай — смерть или ин-
валидность владельца полиса, то 
ребенку (или супругу, владелец 
решает сам) выплатят все огово-
ренные взносы. То есть даже если 
полис оформлен на 18 лет, а стра-
ховой случай наступил в первый 
же год, компания выплатит сумму 
всех взносов за 18 лет.

При выборе страховой ком-
пании имеет смысл ориентиро-
ваться на ее рейтинг  — Нацио-
нального рейтингового агентства 
или «Эксперт РА» (RAEX), счита-
ет Смирнова. Она также советует 
отдать предпочтение компаниям, 
которые работают по 10–15 лет и 
успели пережить не один кризис. 
С этой идеей соглашается Криво-
шеев из СК «Альянс Жизнь»: по-
скольку накопительное страхова-
ние — долгосрочная программа, то 
возраст компании, ее история, ре-
путация ее акционеров — важный 
показатель, на который стоит об-
ратить внимание.

Суммы страховых выплат также 
нужно определять исходя из цели: 
это может быть покупка кварти-
ры, оплата свадьбы или старто-
вый капитал для бизнеса, отме-
чает Анна Тюрнева, финансовый 
консультант компании «Личный 
капитал». Чаще всего взносы по 
детским программам родителя-
ми делаются в рассрочку: ежегод-
но, раз в квартал, чуть реже — раз в 
месяц. А детские программы с еди-
новременным взносом в основном 
открывают в пользу внуков и вну-
чек, заключает Кривошеев из СК 
«Альянс Жизнь». 

МНЕНИЕ

Сегодня конкуренция 
зачастую остается 
незамеченной, до тех 
пор пока не становится 
слишком поздно.

ФОТО: из личного архива

Тренд «уберизации», или дестабилизации 
отрасли из-за появления неочевидного 
конкурента, — самое распространенное 
опасение руководителей компаний 
по всему миру

Деньги.
Мнение о конкуренции
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Как заработать состояние в социалистической Венесуэле

$2,7 млрд на пиве 

ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Венесуэлец Лоренсо Мендоса 
унаследовал от отца пивную 
империю и смог сохранить ее 
и развить в условиях социа-
листической экономики Уго 
Чавеса.

Лоренсо Алехандро Мендоса 
Хименес — третий по богатству 
гражданин Венесуэлы: на начало 
декабря журнал Forbes оценивает 
его состояние в $2,7 млрд. Основ-
ной источник его доходов — кор-
порация Empresas Polar, в которой 
он является владельцем и гене-
ральным директором.

Empresas Polar состоит из четы-
рех дочерних компаний, отвечаю-
щих за виноделие, слабоалкоголь-
ные, безалкогольные напитки и 
легкие закуски (так называемые 
снеки). Старейшее предприя-
тие группы  — производитель 
пива Cerveceria Polar. По данным 
Euromonitor на 2014 год, по объ-
ему продаж она занимает 86% 
пивного рынка Венесуэлы. В то 

же время по объему потребления 
пиво составляет 93% рынка алко-
гольных напитков страны.

В условиях социалистической 
экономики Empresas Polar  — 
крупнейшее частное предпри-
ятие Венесуэлы и крупнейшая 
компания пищевой отрасли. По 
подсчетам компании, ее годовой 
оборот составляет около 3% от не-
нефтяного ВВП страны.

Лоренсо Мендоса представляет 
уже третье поколение семьи Мен-
доса, управляющей компаниями 
Polar. Гендиректором концерна 
он стал в 1999 году — тогда же, 
когда к власти в Венесуэле при-
шел Уго Чавес. Несмотря на не-
достаток в стране иностранной 
валюты, зависимость бюджета от 
нефтяных доходов и постоянные 
конфликты с леворадикальным 
правительством Чавеса, а затем 
и его преемника Николаса Ма-
дуро, Мендосе удалось упрочить 
семейный бизнес и утроить вы-
ручку (с $2,5 млрд в 1999 году) к 
моменту начала кризиса в Вене-
суэле в 2013–2014 годах.

Empresas Polar — непубличная 
компания, и регулярной финан-
совой отчетности она не публи-
кует. Например, в 2011 финан-
совом году ее выручка составила 
$6,5 млрд. В 2013 году показа-
тель равнялся уже $8 млрд, но к 
2015 году сократился до уровня 
около $3 млрд, что отражает мно-
гократный обвал курса венесуэль-
ского боливара к доллару США за 
последние два года.

СОЛИДНАЯ БАЗА

История нынешнего промышлен-
ного гиганта началась в середине 
1930-х годов, когда дед миллиар-
дера, молодой адвокат Лоренсо 
Мендоса Флеури, унаследовал от 
своей семьи небольшой мыло-
варенный завод. После смерти 
диктатора Хуана Гомеса в стране 
началась экономическая и поли-
тическая либерализация, которой 
не преминул воспользоваться 
Мендоса: вначале он успешно вы-
вел семейную фирму из убытков, 
затем начал искать применение 

своим управленческим талантам 
в других отраслях потребитель-
ского рынка.

В результате в 1941 году он ос-
новал собственную пивоварню в 
пригороде Каракаса. Изначаль-

ный объем производства состав-
лял около 30 тыс. л пива в день 
(для сравнения, сейчас мощно-
сти пивоварен Cerveceria Polar 
позволяют готовить 23 млн гл в 
год, или около 200 млн л пива еже-
месячно). В последующие 20 лет 
Мендоса Флеури открыл еще два 
крупных пивных завода и завод 
по обработке кукурузы.

К началу 1960-х годов, после 
десяти лет военной хунты и дик-
татуры, экономика Венесуэлы на-
ходилась в упадке, и конкуренты 

ушли с рынка. Polar воспользова-
лась этим для дальнейшего рас-
ширения. Стратегия оказалась 
выигрышной: через десять лет ее 
доля в продажах пива в Венесуэле 
достигла 50%.

После смерти в 1969 году осно-
вателя компании концерн возгла-
вил его сын Алехандро Мендоса 
Квинтеро. Новое руководство сде-
лало ставку на улучшение каче-
ства продукции, для чего нала-
дило импорт солода и хмеля из 
Европы и Канады. В 1987 году 
Алехандро на посту гендиректо-
ра сменила его жена Леонор, ко-
торая к тому времени уже десять 
лет руководила благотворитель-
ным направлением корпорации, 
фондом Fundacion Polar.

В сентябре 2005 года правительство 
национализировало простаивающую фабрику 
Heinz, принадлежащую компании Polar

Ф
О

ТО
: R

EU
TE

R
S

Продукция компании Empresas Polar, принадлежащей Лоренцо Мендосе (в центре), занимает 86% пивного рынка Венесуэлы
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ЛИМОНАДНЫЙ ДЖО

Сын Алехандро Мендосы Ло-
ренсо родился в 1965 году, когда 
предприятие его деда уже было 
крупнейшим игроком на рын-
ке слабоалкогольных напитков 
Венесуэлы. Как старший сын и 
наследник империи, он с моло-
дости готовился взять бразды 
правления в свои руки, но ско-
ропостижная смерть отца в воз-
расте 55 лет вынудила Лоренсо 
ускорить обучение.

В тот же год он поступил  
в  католический Фордемский 
университет Нью-Йорка, где в 
1960-х  годах учился миллиар-
дер  Дональд Трамп. Нынеш-
ний кандидат в президенты 
США ушел из университета по-
сле второго курса, начав изу-
чать управление недвижимо-
стью в Пенсильвании. Мендоса, 
напротив, с успехом окончил в 
Нью-Йорке бакалавриат и ма-
гистратуру, получив в 1993 году 
диплом магистра в сфере менед-
жмента.

Еще за год до защиты в уни-
верситете Лоренсо начал при-
нимать активное участие в се-
мейном предприятии. Молодой 
бизнесмен понимал, что на рын-
ке пива Cerveceria Polar уже до-
стигла потолка и может лишь 
удерживать позиции: с начала 
1980-х годов и до сих пор доля 
предприятия на рынке слабоал-
когольных напитков Венесуэлы 
колеблется в районе 85%.  Он при-
нял решение вернуться к идее 
сорокалетней давности и выйти 
на смежные рынки. В 1993 году 
Empresas Polar купила произво-
дителя газированных вод Golden 
Cup, выйдя на рынок безалко-
гольных напитков. В 1996  году 
Лоренсо воспользовался труд-
ностями компании PepsiCo и 
предложил ей стратегическое 
партнерство.

Исторически Pepsi в Вене-
суэле  была более популярна, 
чем  Coca-Cola, но в середине 
1990-х годов местный партнер 
PepsiCo, компания Cisneros 
(занималась розливом и сбы-
том напитков), досрочно разо-
рвал контракт, начав работать 
с Coca-Cola. Антимонопольный 
регулятор Венесуэлы оштрафо-
вал Cisneros на $1,9 млн,  но одо-
брил новый контракт, и PepsiCo 
пришлось искать нового контр-
агента.

Учитывая, что доля продук-
ции PepsiCo на рынке безалко-
гольных напитков Венесуэлы со-
ставляла около 80%, Polar спешно 
предложила американцам со-
здать совместное предприятие, 
и те согласились. Впоследствии 
Мендоса получил лицензию и 
на производство снеков компа-
нии PepsiCo (компания произ-
водит, например, чипсы Lay’s и 
Cheetos).

Став в 1999 году генеральным 
директ ором (CEO) корпорации, 
Лоренсо Мендоса запустил в 
компании реформу управления, 
которая отражала бы ее диверси-
фицированный бизнес: тогда и 
были выделены в дочерние ком-
пании производства алкоголь-
ных и безалкогольных напитков, 
продуктов питания. Параллельно 
Polar продолжила скупать акти-
вы — не только в Венесуэле, но и 
на соседних рынках, например в 
Колумбии и Перу.

ХРОНИКИ ПРОДРАЗВЕРСТКИ

Волна национализации промыш-
ленных предприятий, которую в 
середине 2000-х годов запустил 
президент страны Уго Чавес, 
коснулась и холдинга Empresas 
Polar, хотя Мендоса сумел от-
стоять свой бизнес и увеличить 
продажи. Все 16 лет правления 
социалистов Мендоса и прави-
тельство ожесточенно критико-
вали друг друга.

В феврале 2003 года прави-
тельственное агентство по защи-
те прав потребителей пригрози-
ло арестовать топ-менеджеров 
Empresas Polar во главе с Мен-
досой из-за того, что компания 
якобы устанавливала завышен-
ные цены, а в период забастов-
ки неф тяников несколькими ме-
сяцами ранее, вместо того чтобы 
реализовывать свою продукцию, 
заполняла ею склады.

В сентябре 2005 года прави-
тельство национализировало 
простаивающую фабрику Heinz, 
принадлежащую компании Polar. 
Мендоса подал иск в Верховный 

суд, который так и не был удов-
летворен. Несколько лет спустя, 
весной 2009 года, Чавес лично 
пригрозил Мендосе национали-
зацией всех его активов. «Если 
хочешь бороться с правитель-
ством, мы тебе покажем. Я все 
у тебя экспроприирую, — заве-
рил зрителей Чавес в програм-
ме «Алло, президент».  — Если 
Мендоса и его советники начнут 
рассказывать про диктатуру, для 
меня не будет проблемой забрать 
у них Polar. И я знаю, что боль-
шинство венесуэльцев меня под-
держат».

Выступление Чавеса произо-
шло через неделю после захвата 
силами Национальной гвардии 
одной из фабрик Polar по произ-
водству риса. Полгода спустя, в 
середине августа, контроль над 
ней был возвращен владель-
цам, после того как власти на-
ладили выпуск обычного белого 

риса для нужд бедняков вместо 
ароматизированного. В нача-
ле 2010 года Чавес вновь нашел 
повод пригрозить Polar экспро-
приацией — если компания не 
начнет поставлять товары в го-
сударственные магазины Exito, 
также незадолго до того нацио-
нализированные.

Позднее в том же году государ-
ство захватило несколько скла-
дов Polar, а когда Мендоса решил 
оспорить это решение в суде, Ча-
вес заявил, что бросает бизнес-
мену вызов, чтобы посмотреть, 
«кто протянет дольше». «Без-
родная буржуазия начала про-
тив меня экономическую войну, 
и я принимаю ее, — объявил пре-
зидент. — На моей стороне народ 
и рабочие. На войне как на вой-
не!» Первый шаг Чавес сделал че-
рез неделю, призвав сограждан 
меньше употреблять спиртное и 
предложив вновь повысить ак-
цизы на алкоголь.

МАКАРОННЫЙ ШАНТАЖ

Со смертью Чавеса в марте 
2013  года отношения Лоренcо 
Мендосы с правительством ста-
ли менее напряженными. Но-
вый президент Николас Мадуро 
по-прежнему обвинял Empresas 
Polar в намеренном снижении 
производства, хотя более не гро-
зил национализацией компании 
и даже начал приглашать Мендо-
су на официальные встречи.

Ситуация изменилась в янва-
ре 2014 года с обострением соци-
ально-экономического кризиса в 
Венесуэле. Тогда валютные резер-
вы страны снизились до десяти-
летнего минимума ($20,5 млрд), 
и Polar объявила о трудностях в 
импорте сырья для своих заво-
дов, поскольку ее задолженность 
перед иностранными поставщи-
ками достигла $463 млн: валют-
ный контроль был введен в Вене-

суэле в 2003 году, и Polar должна 
была получить эту сумму в валю-
те, обменяв боливары у прави-
тельственного агентства Cencoex, 
но столкнулась с длительными 
задержками. Из-за этого в апре-
ле 2014 года Мендоса объявил о 
прекращении производства ма-
карон. Простой длился всего две 
недели, но это решение наделало 
много шума: Венесуэла, согласно 
International Pasta Association, яв-
ляется второй страной в мире по 
потреблению макарон на душу 
населения после Италии. К этому 
времени Центральный банк Ве-
несуэлы уже месяц как перестал 
публиковать статистику по дефи-
циту основных потребительских 
товаров: на полках супермарке-
тов не было уже половины товар-
ной номенклатуры, включая ту-
алетную бумагу. Производство 
было возобновлено после того, 
как правительство предоставило 
в распоряжение бизнесмена муку 

из собственных резервных запа-
сов. Команда Мадуро дала клят-
венное обещание рассчитаться 
со всеми бизнесменами, которым 
она обещала наличную валюту.

Отношения бизнесмена с ру-
ководством страны обострились 
в последний раз в октябре этого 
года, уже в разгар кампании по 
выборам национального парла-
мента. С подачи правительства 
в СМИ попала запись разговора 
предпринимателя с профессором 
экономики Гарвардского универ-
ситета Рикардо Хаусманном, ве-
несуэльцем по происхождению. 
В  разговоре с ним Мендоса об-
суждал будущее страны без по-
следователей Чавеса у власти и 
якобы заявил, что Венесуэле по-
требуется пакет помощи от МВФ 
в $40–50 млрд для преодоления 
кризиса. «Посмотрите, что сказал 
этот длинноволосый аристократ, 
продавая свою страну бюрокра-
там МВФ! О чем он думал? — воз-
мутился президент Мадуро. — Это 
же преступление — говорить так 
от лица своей страны. Надеюсь, 
прокуратура и другие органы как-
то отреагируют на эту выходку».

Через неделю депутаты от пра-
вящей Социалистической партии 
инициировали запрос в прокура-
туру против Мендосы на предмет 
государственной измены. Сам 
миллиардер объявил, что стра-
ну покидать он не собирается и 
считает нападки очередным на-
ступлением на частный бизнес. 
Оппозиция, которая от Мендосы 
денег с большой вероятностью не 
получала — в противном случае 
это наверняка было бы исполь-
зовано Мадуро  — выступила в 
защиту предпринимателя. «Пра-
вительство должно дорожить тем, 
что Empresas Polar еще продол-
жает работу. Я хотел бы, чтобы у 
нас была сотня таких компаний, 
как Polar. Нам так нужны компа-
нии, которые производят, кото-
рые создают рабочие места, пла-
тят налоги и обладают чувством 
социальной ответственности», — 
заявил на одном из митингов ли-
дер оппозиции, губернатор шта-
та Миранда Энрике Каприлес. На 
убедительную победу демократи-
ческой оппозиции на парламент-
ских выборах 6 декабря Empresas 
Polar или ее владелец пока никак 
не отреагировали. 

Бизнес Лоренцо 
Мендосы 
Хименеса 
в цифрах

$2,7 млрд 
равнялось состояние 
Хименеса на декабрь 
2015 года

3,03% 
вносит Empresas Polar 
в ВВП Венесуэлы 
(без учета нефтяных 
доходов)

31,6 тыс.
штатных сотрудников 
работают в компаниях  
Polar

86%
венесуэльского 
пива производилось  
в 2014 году заводами  
Polar

18% 
продуктовой 
корзины венесуэльцев 
заполняется товарами  
Polar

70% 
продуктов 
Венесуэле приходится 
импортировать

Источники: Bloomberg, 
Euromonitor, Forbes, 
данные компании

Новый президент Николас Мадуро  
по-прежнему обвинял Empresas Polar 
в намеренном снижении производства, 
хотя более не грозил национализацией 
компании и даже начал приглашать Мендосу 
на официальные встречи

Два других миллиардера Венесуэлы

Главный бизнесмен  
страны
Мендоса является одним из 
трех долларовых миллиар-
деров Венесуэлы. По версии 
Forbes, первую строчку рей-
тинга в стране с $3,6 млрд 
занимает бизнесмен Густаво 
Сиснерос, которого латиноа-
мериканские СМИ называют 
«венесуэльским Мердоком». 
Сиснерос, как и Мендоса, ро-
дился в Каракасе, но сейчас 
постоянно проживает в Доми-
никанской Республике.
Основа его состояния — дивер-
сифицированная корпорация 
Cisneros Group, основанная 
отцом Сиснероса Диего в 
1929 году. Холдинг состоит из 
десятков компаний, работаю-
щих по нескольким направле-
ниям бизнеса. Например, это 
крупнейший частный телека-
нал страны Venevision, первый 

в Венесуэле оператор сотовой 
связи Digitel и множество 
проектов в других сферах, на-
пример помощь в организации 
и поддержке конкурса «Мисс 
Венесуэла».
Некоторое время Сиснерос 
был довольно близок с левым 
популистом Уго Чавесом и 
даже спонсировал его изби-
рательные кампании. Однако 
после неудавшегося государ-
ственного переворота весной 
2002 года у правительства воз-
никли подозрения в том, что 
Сиснерос участвовал в загово-
ре. Отношения бизнесмена с 
президентом резко охладились, 
но до открытых угроз — как в 
случае с Мендосой — дело не 
дошло.

Испанский банкир
Третий миллиардер страны — 
испанец Хуан Карлос Эскотет, 

обладающий венесуэльским 
паспортом. В марте его состо-
яние оценивалось журналом 
Forbes в $3,3 млрд, но с тех 
пор, судя по счетчику реаль-
ного времени, сократилось 
до $2,6 млрд. Тем самым он 
уступил Мендосе позицию 
второго богатейшего человека 
Венесуэлы.
Уроженец Мадрида, Эскотет 
с 1980-х годов живет в Кара-
касе, где в 1992 году основал 
банк Banesco – теперь уже 
крупнейший банк Венесуэлы 
с активами более $20 млрд, 
что соответствует около 15% 
всех банковских активов стра-
ны. По состоянию на январь 
2014 года у Banesco имеется 
6 млн вкладчиков (при на-
селении Венесуэлы 30 млн 
человек), 1,7 тыс. банкоматов 
и свыше 400 отделений по всей 
стране.



Тема РАЗ. Тема ДВАС.
Тема ТРИС
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